



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas nacionales

02 Octubre 2023

Mi Estado,  
**MI ELECCIÓN**

## [ ¿SERÁ? ]

### Revira INE a UIF

Pues resulta que según el INE, que preside **Guadalupe Taddei**, la UIF de **Pablo Gómez** sí ha incumplido la ley y un convenio al no atender las solicitudes de información que se le han realizado, por ejemplo: En 2015 se firmó un acuerdo para que ambas instancias puedan intercambiar información “que resulte esencial para el desarrollo de sus atribuciones legalmente conferidas. Según el **árbitro electoral**, el artículo 190 de la **Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales**, el Consejo General no está limitado por los **secretos bancario**, fiduciario y **fiscal**; por lo que, en resumen, deberán recibir a la brevedad la información que pidieron a través de **54 requerimientos**. ¿Sí le entenderá **don Pablo** a su nuevo cargo o de plano no quiere colaborar?, preguntan por allá en Periférico. ¿Será?

---

### Un general para Morelos

Nos dicen que el general de División en retiro, **Alfonso Duarte Múgica**, está a punto de convertirse en un precandidato naranja al **Gobierno de Morelos**, por lo que sería uno de los serios aspirantes a ocupar el cargo que ahora tiene **Cuauhtémoc Blanco** y que, por los resultados que el **cuatroteísta** deja, sobre todo en **seguridad** y presencia de la **delincuencia organizada**... dicen que ni mandada a hacer una candidatura así. ¿Será?

---

### Cuentas regresivas

Con octubre no solo comenzó la cuenta regresiva del **sexenio de AMLO**, que por ley termina el **1 de octubre de 2024** y no el 1 de diciembre, como en sexenios anteriores, sino que en el **INAI** también se acerca la fecha en que se **renueve la presidencia**, hoy bajo la tutela de **Blanca Lilia Ibarra**, ya que será en diciembre cuando la comisionada entregue la estafeta a uno de sus compañeros que hoy integra el pleno, en lo que ya se considera una **histórica sesión**, por aquello de las minas lanzadas desde el **Ejecutivo y Legislativo**... ¿Será?

### Paros inoportunos en la UNAM

Es curioso que, contra la costumbre, los actuales **directores** de escuelas y facultades de la UNAM no se apuntaron a la contienda para suceder a **Enrique Graue** en la **Rectoría**. Esta vez, la mayoría de ellos se fueron por el camino fácil de apoyar a un candidato o candidata. Lo malo es que con el regreso de los **paros** a varias **facultades** de la UNAM por motivos varios como **Ayotzinapa**, el **aborto**, el **2 de Octubre** y ahora hasta las **chinchas**, sus comunidades, donde podrían llenar auditorios acarreado alumnos y secretarías que no saben ni a quién van a escuchar, otra vez se encuentran cerradas. Con esos amigos, aliados y operadores, los **candidatos** de la continuidad, o del continuismo, definitivamente no necesitan enemigos. ¿Será?

---

### Entre abogados te veas

Después del caso **Juan Collado**, quien goza de **libertad** limitada por un **brazalete**, nos dicen que en la 4T pusieron en la mira a otro litigante VIP; se trata de **Francisco Javier Mondragón**, quien en su momento hizo declaraciones como abogado de **Miguel Alemán Magnani**, de Interjet, quien nos cuentan fue denunciado de manera anónima por supuestas transferencias, de las cuáles nos informan, ya tiene conocimiento la UIF. ¿Será?

## TRASCENDIÓ

**Que** Morena celebrará hoy 12 años de haberse fundado como partido y para ello reunirá a sus figuras más relevantes, incluida la coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, **Claudia Sheinbaum**, además de legisladores y dirigentes de todo el país. El acto no se llevará a cabo en la sede del partido, sino en el Museo Interactivo de Economía, en el Centro Histórico. La pregunta que más resuena entre los militantes es si **Marcelo Ebrard** está invitado y, más aún, si acudirá. Muchos señalan desde ahora que no. A ver.

**Que** luego de tres semanas de vacaciones, por fin regresó al ruedo el coordinador de campaña de **Xóchitl Gálvez**, el panista **Santiago Creel**, quien tendrá que trabajar contrarreloj para organizar el encuentro de estructuras de partidos que conforman el Frente Amplio Opositor y la sociedad civil para la precampaña presidencial, además de algunos nombramientos de voceros y otros pendientes acumulados durante su periodo su asueto. Para molestia del diputado con licencia, durante su ausencia corrió la versión de que **Enrique Alfaro**, gobernador de Jalisco, ocuparía su lugar, aunque por ahora no hay nada claro en ese tema.

**Que** quien acudirá este día por última vez a la conferencia matutina del presidente **Andrés Manuel López Obrador** será **Ricardo Sheffield**, titular de Profeco, pues el miércoles se hará efectiva su separación del cargo para pelear por la candidatura de Morena al gobierno de Guanajuato. El funcionario federal ya adelantó hace unos días que no regresará a esa oficina si pierde la encuesta interna, así que lo más probable es que se quede en su estado para hacer política o de plano se sume al equipo de **Claudia Sheinbaum**. A ver

**Que** hoy se inaugura la Semana Nacional de Transparencia 2023, organizada por el INAI, a la que acudirán **Olga Sánchez Cordero**, presidenta de la Comisión de Justicia del Senado; **Guadalupe Taddei**, consejera presidenta del INE, y **Enrique Graue**, rector de la UNAM. Se espera que estos y otros actores políticos defiendan la importancia de las instituciones autónomas de México, después de que el organismo que encabeza **Blanca Lilia Ibarra**, ganará en la Corte el recurso para sesionar con cuatro comisionados. ■

## REFORMA

### TEMPLO MAYOR F. BARTOLOMÉ



¿HAN VISTO cómo se le mueve al mole en la cazuela? Es con una cuchara tan grande como la que usaron los morenistas en los estados para despacharse las candidaturas para el próximo año.

EN LAS entidades donde habrá elecciones locales, **Morena** llevó a cabo procesos de selección que fueron todo menos democráticos, pues se privilegiaron los cotos de poder en los consejos estatales, se metieron aspirantes de relleno y se dejó fuera a militantes con mucha mayor proyección que los que quedaron.

POR EJEMPLO, en **Morelos** resultó sorprendente que se excluyó a la senadora **Lucía Meza** por el simple hecho de que no le rinde pleitesía al gobernador **Cuauhtémoc Blanco**. El problema para el "Temo" es que ya empezaron a buscarla del **PRI**, del **PAN** y de **Movimiento Ciudadano**, para ofrecerle sus siglas y competir por la gubernatura.

EN LA **Ciudad de México**, por ejemplo, quedó **Mariana Boy**, cosa que ni ella misma se esperaba. Tan es así que va a participar (es un decir) en la contienda... ¡sin renunciar a su cargo!

OTRO CASO extremo fue el del senador **Alejandro Armenta**, al que su primo el diputado **Ignacio Mier** operó para dejarlo completamente descobijado, pues no fue incluido en la terna para **Puebla**. ¡Moles!

• • •

ESTE LUNES se cumplen 55 años de la represión estudiantil en **Tlatelolco**. Y muchos de quienes participaron en ese movimiento pero sobre todo sus "herederos" ideológicos, hoy están en el poder.

AQUELLOS que durante años culparon a los militares de la matanza formaron un gobierno muy afecto a las **Fuerzas Armadas**. Los que pedían "la imaginación al poder" se abrazaron del **Ejército** y de la **Marina** y crearon la **Guardia Nacional**, que debería ser civil pero en realidad es militarizada.

LOS MISMOS que salían a marchar cada 2 de octubre porque "no se olvida", hoy tienen amnesia y solapan que la administración de **Andrés Manuel López Obrador** siga sin aclarar el caso de los 43 normalistas de **Ayotzinapa**, sólo para no incomodar a los de verde olivo.

HABRÍA QUE preguntarles a personajes como **Pablo Gómez**, líder estudiantil del 68, si de verdad el gobierno autoritario y militarizado que le está pagando como funcionario fue el que soñó como activista.

• • •

DICEN QUE esta semana podrían empezar a notarse cambios en la campaña de **Xóchitl Gálvez**. Al parecer su viaje relámpago a **Los Ángeles** no fue sólo para platicar con migrantes mexicanos en **California**, sino para recibir una que otra asesoría. ¿Será?

## BAJO RESERVA

### Molesta a morenistas que metan con "calzador" a candidatos

:::: Mucho ruido metió la decisión de Morena de definir en dos tiempos a los participantes en la encuesta para seleccionar a los candidatos a las gubernaturas que estarán en disputa el próximo año. En principio quedaron fuera perfiles como los de los senadores **Eduardo Ramírez**, en Chia-



**Eduardo Ramírez**

ARCHIVO EL UNIVERSAL

pas; y en Puebla, **Alejandro Armenta**. Sin embargo, nos dicen, ambos serán propuestos por el Comité Ejecutivo Nacional del partido, por lo que podrán competir por la gubernatura de sus estados. En el caso del expriista **Jorge Carlos Ramírez Marín**, que también aparentemente había quedado fuera de la contienda, será propuesto por la dirigencia del Partido Verde para competir por la gubernatura de Yucatán. Nos hacen ver que, quienes quedaron fuera por no haber sido seleccionados por las dirigencias estatales sufrieron un gran susto, mientras que varios de los elegidos pasaron un coraje, pues consideraran que desde el centro buscan meter con calzador a algunos candidatos.

### ¿La venganza no es el fuerte del Inai?

:::: Luego de permanecer bloqueado por meses, el pleno de Instituto Nacional de Transparencia (Inai) ha dado varios reveses al gobierno federal, al ordenar desclasificar información que habían negado dependencias secretarías como la de Seguridad, de Educación y entidades como Segalmex, y Cofepris, entre otras. Y además de estos fallos, esta semana en el instituto se prevé que vengan críticas a la política de transparencia del actual régimen, pues el órgano garante del acceso a la información invitará a su Semana Nacional de la Transparencia, a funcionarios que abiertamente se han opuesto a las políticas de este gobierno, entre ellos, **Marcela Guerra**, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, y al diputado panista **Jorge Romero**, presidente de la Junta de Coordinación Política. Ahora el Inai puede regresar el guante que recibió de Palacio Nacional y decir que la venganza no es su fuerte, pero la crítica sí.

### Los exámenes de AMLO

:::: Ayer al concluir su gira de tres días por el Edo-mex, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** estrenó, por medio de una consulta a mano alzada, una nueva modalidad de evaluación del trabajo de los gobernadores y presidentes municipales. Quien aprobó por unanimidad en las tres consultas hechas durante el día por el mandatario, fue la gobernadora mexicana Delfina Gómez. Pero, quien se vio en apuros fue el presidente municipal de Valle de Chalco, Armando García, quien reprobó la prueba, pero el Ejecutivo decretó "empate técnico". Así que en sus próximas giras de trabajo, gobernadores y ediles deberán estar preparados para cuando el Presidente los pase al pizarrón.

### Falso que se haya dejado sola a Xóchitl

:::: Desde los partidos que conforman el Frente Amplio por México se asegura que en ningún momento han dejado sola a Xóchitl Gálvez. Señalan que la mayoría de los eventos que ha tenido, desde la concentración del Ángel de la Independencia el 3 de septiembre, hasta el de ayer mismo en Tabasco, han sido organizados alternadamente por el PAN, el PRI o el PRD. Señalan que no es que los partidos del frente estén alejados, sino que el diseño de su campaña es justamente que los partidos se vean lo menos posible, porque ella representa a una ciudadanía y no a una figura partidista. Señalan que, de hecho, a partir de este mes su campaña se irá viendo cada vez más rosa, con la incursión de las organizaciones de la sociedad civil que le ayudaron a juntar un millón de firmas. Ya se verá.

## EL CABALLITO

### En Morena, los golpes por debajo de la mesa

::: Nos dicen que si bien públicamente los aspirantes a la coordinación estatal de la Transformación de Morena para la Ciudad han asegurado estar en contra de la guerra de lodo, lo cierto es que los golpes por debajo de la mesa están a la orden del día, ya sea con el borrado de bardas de **Omar García Harfuch**, acto del que se deslindó la alcaldesa de Iztapalapa con licencia, **Clara Brugada**; o de otros, como las intervenciones de funcionarios en el proceso para influir en la encuesta. Nos relatan que el llamado de no meter las manos del jefe de Gobierno, **Martí Batres**, parece que no fue escuchado por todos. Alguien debería poner orden para que no se repita un escenario como a nivel nacional y alguno de los aspirantes acabe en los tribunales inconformándose con el proceso.

### ¿Protección suficiente a negocios en la marcha del 2 de octubre?

::: Este lunes se llevará a cabo la marcha para recordar la matanza de estudiantes en la plaza de Tlatelolco en 1968 y, con ello, las autoridades de la Ciudad de México, encabezadas por **Martí Batres**, y el jefe de la policía, **Pablo Vázquez**, desplegarán un operativo de seguridad, y sobre todo, colocarán vallas en monumentos históricos, pero también en negocios que si bien fueron vandalizados por el bloque negro en la marcha para recordar la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa; no tuvieron tantas afectaciones en la del jueves por el Día Internacional



FOTOS ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Pablo Vázquez**

de la Despenalización del Aborto, pero hoy, el llamado de los negocios es a que las autoridades los protejan, y algunos se prevé, de plano bajen las cortinas para evitar riesgo alguno y que sean dañados los inmuebles.

### La seguridad de Delfina Gómez

::: Nos dicen que ha causado sorpresa que en los eventos públicos que ha realizado hasta ahora la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez Álvarez**, no hay un dispositivo de seguridad



**Delfina Gómez**

como el que existía con otros mandatarios mexiquenses, cuyos equipos cerraban calles al tránsito vehicular y peatonal, por lo que era prácticamente imposible intentar acercarse al Ejecutivo estatal cuando visitaba algún municipio. Ahora, nos hacen notar, la gobernadora utiliza el mismo vehículo en el que recorrió los 125 municipios en la campaña y es acompañada por

algunos de sus colaboradores en otra unidad, sin un despliegue evidente de escoltas. Nos comentan que hasta en su círculo cercano han advertido que eso pondría en riesgo su seguridad, pero parece que así se siente más cómoda.

**Confidencial**

## *Desbordan pasiones... y golpes en Morena*

No por nada se prolongó hasta el sábado la decisión de los elegidos en Puebla para ir a las encuestas. Los ánimos de los morenistas en su Consejo Estatal se calentaron tanto que llegaron a los golpes. Luego de elegir a **Ignacio Mier, Julio Huerta, Lizeth Sánchez** y **Olivia Salomón**, consejeros revelaron que se registró una batalla de porras entre los consejeros estatales que apoyaron a Huerta y los que respaldaron a Mier, que terminaron a golpes. Por eso, en su visita del sábado al estado, Claudia Sheinbaum tuvo que llamar, otra vez, “a la unidad”. Y Mario Delgado terció diciendo: “No, no se peleen, no vale la pena, es una propuesta, es una sugerencia del consejo, la Comisión Nacional de Elecciones tiene la libertad de determinar...”.

## *Los “culebras” del INE...*

Y hablando de inconformes, fuertes fueron ayer en Tlaxcala los reproches de Morena también en contra del INE. El “coordinador de vocerías” del equipo de Claudia Sheinbaum, **Gerardo Fernández Noroña**, dijo en pleno discurso que “los del INE son medio culebras”, en referencia a las sanciones de las que puede ser objeto la ‘4T’ si anuncia alguna candidatura o hace referencias a actos de campaña. Y la propia Sheinbaum también se quejó y criticó: “Resulta que los servidores públicos, en fin de semana, pueden venir a los eventos, pero no pueden estar en el templete”. “¿Cómo la principal dirigente del movimiento en Tlaxcala (la gobernadora Lorena Cuéllar) no está en el templete?”, cuestionó.

## *¿Se asoma fractura del Frente en CDMX?*

Cuentan aspirantes del Frente Amplio por México a gobernar la capital que “la paciencia se acaba”, que “las presiones crecen” y que “los ánimos se calientan”. Advierten que legisladores federales, locales y alcaldes de la CDMX “enviaron ya cartas, oficios y mensajes a los dirigentes nacionales” para acelerar el proceso interno y definir método y candidaturas. Priistas y perredistas compartieron la advertencia del alcalde tricolor de Cuajimalpa, **Adrián Rubalcava**, de que “hay muchos aspirantes de la alianza que tienen grandes cualidades, y, si no se les toma en cuenta, vamos a fraccionar a la alianza y eso nos va a llevar a una inevitable derrota”.

## *Impulsan bienestar de madres trabajadoras*

Más allá de las posiciones partidistas en época electoral, surgió un movimiento que busca involucrar a la sociedad civil para solucionar uno de los problemas que más ha afectado a las familias trabajadoras. Se trata del proyecto Aliados por las Estancias Infantiles, que apela a la ciudadanía para que aporte su firma y obligar así a las autoridades a que regresen los espacios cancelados. El esfuerzo es encabezado por la alcaldesa **Lía Limón**, quien reinstauró este programa social en su demarcación.

## *Opacidad del Insabi, hasta por 114 mmdp*

El exprocurador general de la República **Ignacio Morales Lechuga** se quejó de la opacidad y de la resistencia de los extitulares del Insabi, de rendir cuentas de los recursos de hasta 114 mil millones de pesos que malgastaron en su fallida existencia. “El Insabi manejó durante su existencia 114 mil millones de pesos. Ante la solicitud de información en las plataformas de transparencia, los responsables se niegan, argumentando que dicho instituto ya no existe. Éste podría ser el desvío más grande del sexenio y nadie ha dicho nada”, reprochó en sus redes sociales el exrector de la Escuela Libre de Derecho.

## ROZONES

### Siempre sí hubo odio

Con la novedad de que en la contienda interna de Morena por la Ciudad de México algo no anda bien. Porque resulta que algunas brigadas de promoción de aspirantes decidieron ignorar los mensajes de sus promovidos en el sentido de que no habría guerra sucia, campañas negras y golpes bajos y que en su lugar lo que se privilegiaría sería la unidad. Y es que en diferentes espacios se ha informado que brigadas entran al Metro con altavoces supuestamente para "dar información", aunque aprovechan para colocar pegotes que dicen "+Utopías -Policías". Bajo la primera palabra aparece la imagen sonriente de la alcaldesa de Iztapalapa con licencia, **Clara Brugada**, y debajo de la segunda, una imagen de **Omar García Harfuch**. Ah, pero además aprovechan el viaje para descalificar al extitular de la Policía capitalina y señalarlo de maneras en las que, nos comentan, realmente asoma odio. ¿Pos no que no iba a haber? Por lo pronto, adiós unidad. Uf.

### Al buen entendedor

Vaya espaldarazo el que le dio el Presidente **López Obrador** a la gobernadora de Baja California, **Marina del Pilar Ávila Olmeda**, con el anuncio de que hará una gira de tres días en la que habrá de acudir a todos los municipios de aquella entidad fronteriza. Simplemente porque, nos hacen ver, es algo que no había ocurrido en todo el sexenio. El propio mandatario fue quien en sus redes, el pasado jueves, publicó una foto en la que abraza a la mandataria estatal, junto al siguiente mensaje: "Vamos a seguir trabajando juntos en beneficio del pueblo y, para dejar de manifiesto que no está sola, haré una gira de tres días con el gabinete por los siete municipios del estado. Además, el domingo 12 de noviembre asistiré a su informe en Tijuana". Nos dicen que en todo esto hay también un recado al anterior gobernador emanado también de Morena, nos comentan.

### El paraguas de Morena

Habrà que ver, nos dicen, hasta dónde aguanta el paraguas con el que el dirigente nacional de Morena, **Mario Delgado**, se protege de la lluvia de reclamos de parte de quienes fueron "cepillados" de los procesos internos en nueve entidades federativas. Y es que entre los descartados hay personajes de mucho peso específico, como los senadores **Alejandro Armenta** y **Eduardo Ramírez Aguilar**, quienes deseaban competir en Puebla y Chiapas, respectivamente, o su compañera de bancada **Lucía Meza**, quien aspiraba a la candidatura en Morelos, por mencionar a algunos. La estrategia de incluir en las respectivas convocatorias la posibilidad de que el Comité Nacional de Elecciones agregue dos perfiles más a los cuatro de cada estado sólo le dio un poco de tiempo a Delgado, para contener las impugnaciones, pero si no se define pronto el destino de los rasurados, la molestia va a crecer. Y en una de éstas los desdénados se llevan sus canicas a jugar a otro lado. Pendientes.

### Ahora sí le llegó la lumbre a los aparejos

Y hablando de **Mario Delgado**, le llovió anoche en las benditas redes después de que el dirigente nacional de Morena denunció el secuestro de **Adrián Cid** y el asesinato de **Christian Landa** y **José Luis Jiménez**, los tres militantes del partido guinda, en Chiapas. Y es que, en medio de una creciente polarización en la que lo que menos hay es empatía, internautas le reprocharon que ahora sí le interese la situación de inseguridad en el país. Le dijeron que así debería indignarse y exigir por los cientos de levantados y desaparecidos y hasta le recriminaron la estrategia de seguridad de abrazos y no balazos que se aplica en la actual administración. El caso es que, polarizaciones aparte, se espera que la autoridad pueda dar una respuesta positiva a la petición del dirigente partidista.

### El PES con Sheinbaum

Así que, además de la firma del acuerdo de unidad en Tlaxcala, **Claudia Sheinbaum**, coordinadora de la Defensa de la Cuarta Transformación, ya tuvo una aproximación mayor con líderes del Partido Encuentro Solidario para que se sumen a su proyecto rumbo a la Presidencia y de cara a los comicios para las ocho gubernaturas y la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. La morenista con esto avanza, nos comentan, en su propósito de sumar fuerzas, en el entendido de que la 4T no sólo pretende ganar la Presidencia en 2024, sino también la mayoría en las cámaras del Congreso. El dirigente de este instituto político, **Hugo Eric Flores**, recordó la historia del surgimiento del PES y perfiló su fortalecimiento para recuperar el registro. Ahí el dato.

### ¿Dónde estará Garduño?

Y en medio de la crisis migratoria que impacta al país, octubre empezó con la noticia de un accidente que se suma a la lista de hechos en los que fallecen indocumentados en su ruta hacia Estados Unidos. Ayer la fatalidad alcanzó a 10 personas en la carretera Pijijiapan-Tonalá, en Chiapas, cuando una camioneta en la que iban 27 migrantes se volcó. En estas páginas, el fin de semana pasado, se informó del número récord de personas que se internaron al país en los últimos dos meses, para tratar de llegar a la frontera norte. Si hasta agosto de 2022, el INM reportaba la detención de 248 mil migrantes, al mismo periodo del año actual la cifra se ubica en 402 mil. El problema es que quienes siguen de cerca el fenómeno advierten que lo que vienen son mares de migrantes, ante los que cualquier contención se quedará corta. Mientras **Francisco Garduño** parece más preocupado por él mismo que por atender el problema. ¿Será?

## FRENTE POLÍTICOS

**1. Transparencia a prueba.** El Inai organiza la **1. Semana Nacional de Transparencia 2023** con el tema Autonomía y Libertades, del 2 al 6 de octubre en la Ciudad de México, Yucatán, Michoacán, Tamaulipas y Baja California. Participarán la comisionada presidenta del Inai, **Blanca Lilia Ibarra Cadena**, y comisionados, así como **Jorge Romero**, presidente de la Jucopo de la Cámara de Diputados, y hasta **Olga Sánchez Cordero**, por el Senado, además de **Enrique Graue Wiechers**, rector de la UNAM. Los defensores de la nitidez entran en acción. No nos defrauden. México –no los partidos– es primero.

**2. Cotizados.** La diputada de Morena, **Rosa María Hernández Espejo**, debe ser la única que no se ha dado cuenta de los orígenes de su propio partido. Pidió a los simpatizantes y afiliados al Movimiento Regeneración Nacional en Veracruz, que deben estar unidos ante la amenaza de los partidos opositores, PAN y PRI, de infiltrarse en la Cuarta Transformación en el puerto. La legisladora constató el poder de convocatoria que tiene Morena en la entidad, al reunir a miles de militantes, quienes demostraron con vítores el respaldo a su movimiento rumbo al 2024. ¿Hacemos la cuenta de cuántos panistas y priistas ya tienen en Morena? ¿A qué le temen?

**3. Futuro.** **Andrés Manuel López Obrador** se reunió el sábado con el próximo presidente de Guatemala, **Bernardo Arévalo**, en Texcoco, donde el Presidente mexicano realizó una gira de trabajo; ambos difundieron el momento en sus cuentas de redes sociales. “Comimos en Texcoco con nuestro amigo **Bernardo Arévalo**, presidente electo del hermano y vecino país de Guatemala. Hicimos el compromiso de trabajar juntos en bien de nuestros pueblos”, escribió **López Obrador** en la red social X. **Arévalo** habló “sobre la importancia de proteger y fortalecer la democracia”. Ese sistema político que debe estar por encima de todo.

**4. Agitación.** El morenismo yucateco se mueve. Quienes aspiran a la candidatura del partido guinda ya utilizan sus más sutiles golpes bajos para mermar a los contrincantes. Y es que la lista es grande para el cargo que dejará el panista **Mauricio Vila**. La votación en el Consejo Estatal de Morena en Yucatán concluyó el jueves pasado con una amplia ventaja para **Joaquín Huacho Díaz** con 42 votos; en segundo lugar, **Rocío Barrera** con 17; en tercero, **Verónica Farjat** con 14, y **Jazmín Villanueva** con 8. Pasan a la siguiente etapa del proceso de selección. Crecen las divisiones. Terminarán heridos.

**5. Confianza al cien.** Modificó las leyes, maicé a los legisladores porque quería prolongarse en el poder en Baja California, ya que su gubernatura era por dos años, y quería cinco, pero la SCJN lo impidió. Desde entonces, **Jaime Bonilla** ataca de manera ruin a la actual gobernadora, **Marina del Pilar Ávila**, quien, para dolor de **Bonilla**, cuenta con el total respaldo presidencial. Basta decir que **Andrés Manuel López Obrador** anunció una gira por los cinco municipios del estado, durante tres días, algo que no ha ocurrido con ningún gobernador. **Bonilla** juega al opositor, pero ya debería superarlo. La señal está lanzada.

LUNES  
02 / 10 / 2023

# LA 2 H

WWW.HERALDODEMEXICO.COM.MX



## Sacapuntas

HARFUCH,  
ADELANTE



OMAR  
GARCÍA  
HARFUCH

› La encuesta que publica hoy **El Heraldo de México Polígrama** dará mucho de qué hablar, pues pone en primer lugar de las preferencias electorales al extitular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la capital, **Omar García Harfuch**, y en segundo a la exalcaldesa de Iztapalapa, **Clara Brugada Molina**, por lo que marca cómo inicia la pelea interna para convertirse en el candidato, o candidata, de Morena a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.



MARIO  
DELGADO

LOS  
PRIMEROS 12  
DE MORENA

› Quienes están de manteles largos este lunes son los morenistas. Se preparan para festejar sus 12 años como partido; en la celebración estarán, además de su dirigente nacional, **Mario Delgado**, la Coordinadora Nacional de Defensa de la 4T, **Claudia Sheinbaum**, legisladores y dirigentes morenistas de todo el país. El MIDE es la sede.



XÓCHITL  
GÁLVEZ

XÓCHITL  
YA SE  
VIO

› Quien anda muy optimista de su futuro político es la coordinadora nacional del Frente Amplio por México, **Xóchitl Gálvez**, pues asegura que en un año el presidente **López Obrador** le estará entregando la banda presidencial. Según ella, será la primera mujer presidenta del país, cambiando muchas de las políticas sociales.



EDUARDO  
RAMÍREZ AGUILAR

VE EL  
SUEÑO  
DE CERCA

› Nos dicen que el senador **Eduardo Ramírez Aguilar**, líder de Morena en el Senado, no quedó fuera del proceso interno de Morena en Chiapas, pues comentan que aunque no apareció en las listas de finalistas será propuesto por el CEN de Morena y con ello, tener la posibilidad de ser medido en las encuestas que determinarán al candidato, o candidata, a la gubernatura.



ALESSANDRA  
ROJO DE LA VEGA

CARTA  
FUERTE

› Nos cuentan que **Alessandra Rojo de la Vega**, ex diputada del Congreso de la Ciudad de México, buscará ser la abanderada de la alianza Va por la CDMX a la alcaldía de Cuauhtémoc, incluso, nos cuentan, está a punto de conseguir el apoyo de la actual alcaldesa en esta demarcación, **Sandra Cuevas**, y del alcalde panista de Benito Juárez, **Santiago Taboada**.

+ OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL  
NOVELO



novvel\_luis@yahoo.com.mx

## Oriente

A la que le fue muy bien por el oriente del Estado de México fue a la gobernadora del Estado de México **Delfina Gómez**, acompañada del presidente de la República **Andrés Manuel López Obrador**, quien le reiteró su apoyo y anunció más becas en Valle de Chalco, la construcción de una universidad en Texcoco, reforzar programas de bienestar, así como agua y mejoramiento del drenaje en Chimalhuacán.

El presidente **López Obrador** reconoció el apoyo de **Higinio Martínez** y **Horacio Duarte** a la gobernadora, desde que inició su labor política en Texcoco. **Delfina Gómez** también reconoció el impulso y apoyo de sus paisanos, que ahora la acompañan en el gobierno estatal.

Por supuesto que los eventos de la gobernadora estuvieron saturados, porque en esa zona la presencia de Morena es fuerte.

El presidente del PAN mexiquense **Anuar Azar Figueroa**, ya había comentado en días pasados que la visita del presidente de la república **Andrés Manuel López Obrador** son siempre para promocionar a su partido, aunque de manera disfrazada, sobre todo ahora que el 2024 ya está en puerta. Por cierto, **Anuar Azar** acudió al "Perrotón" organizado por la diputada **Krishna Romero** en Tlalnepantla, y adoptó una perrita, por lo que en redes sociales pidió que le sugirieran nombre.

La diputada **Rosa María Zetina**, quien es enfermera de profesión y tiene una gran labor social en el oriente del Estado de México, continúa con los servicios de medicina preventiva otorgados por el ISSSTE, pues no debemos olvidar que es del grupo de **Pedro Zenteno**.

La que tampoco para es **Romina Contreras**, la alcaldesa de Huixquilucan, quien continúa con su programa "Acción por la Educación" y avanza en la rehabilitación 135 planteles educativos.

Y el que se pasó de clasista al burlarse los estudiantes del Conalep, fue el alcalde de Metepec **Fernando Flores**. Hay muchos egresados de esas escuelas que están mejor preparados y son más educados que él. A lo mejor la diputada **Teresa Castell** le puede hablar del tema, porque ella es egresada del Conalep.

## POLIGRILLA MEXIQUENSE



PABLO  
CRUZ  
ALFARO

#OPINIÓN

### VILCHIS Y EL SENADO DE LA REPÚBLICA

**Fructífera para Ecatepec resultó la visita de Andrés Manuel López Obrador, ya que hizo el compromiso de destinar agua potable al municipio**

E

l pasado viernes, el alcalde de **Ecatepec**, **Fernando Vilchis**, fue anfitrión del presidente de la República, quien acompañado de la gobernadora **Delfina Gómez**, destacó la participación de los ecatepecenses en la transformación del Edomex y del país.

**Fructífera para Ecatepec** resultó la visita del primer mandatario, ya que hizo el compromiso de destinar **agua potable** al municipio procedente de los pozos que fueron perforados para el **Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles** (AIFA) para beneficio de los habitantes y a concluir el **hospital de Oncología**.

Pocos pueden presumir haber logrado en **un periodo tan corto de tiempo**, el **crecimiento político** que ha experimentado **Fernando Vilchis**, en **sólo 5 años** no sólo logró **borrar electoralmente al PRI del mapa político de Ecatepec**, sino que consolidó al municipio como **bastión morenista**, refrendando en **2021** el triunfo alcanzado en **2019**, cuando asumió la presidencia municipal por primera vez, y **fue factor en el triunfo** de la maestra Delfina el pasado **4 de junio**.

La visita del **AMLO a Ecatepec** y el reconocimiento de **Delfina Gómez** al trabajo de Vilchis **podría llevar mensaje**, el municipio no es cosa menor, por ejemplo, hace

**Abelardo Martín podría ser vocero de Gómez Álvarez**

unos días Vilchis presentó obras a realizarse por más de 700 millones de pesos en infraestructura vial, perforación de pozos y la instalación de dos mil cámaras de video vigilancia. El **trabajo político** y los avances que ha tenido **Ecatepec** serían las **cartas**

que catapultarían a **Vilchis Contreras** como aspirante al **Senado de la República. AL TIEMPO.**

**ENTRE OTRAS COSAS:** Un sinfín de especulaciones se desataron hace unos días en torno a la posible llegada al **Edomex** del comunicador **Abelardo Martín Miranda** como **vocero** de la maestra **Delfina Gómez**, después de que se hiciera pública su separación como responsable de comunicación de la **fracción de Morena** en el Senado de la República.

Las posibilidades de que llegue **Martín Miranda** a la vozcería del gobierno de Gómez Álvarez tienen sustento; no hay que olvidar que ya **trabajó al lado de la hoy gobernadora** en la campaña de 2017; su cercanía es mucha, ya que también coincidieron en el Senado y la experiencia acumulada en los **más de 50 años de carrera** podría resultar trascendental para lo que viene en el Estado de México.

Como dato, **Abelardo Martín Miranda** ha ocupado la titularidad de comunicación social en la **SEP, Economía, Desarrollo Social, IFE**, y la **Suprema Corte**, entre otros muchos lugares.

**LA DE HOY:** En relación con la denuncia presentada ante la **Fiscalía General de Justicia del Edomex** en contra del titular de la Defensoría Municipal de Derechos Humanos, **Eynar de los Cobos Carmona**, la presidencia municipal de Naucalpan negó categóricamente haber recibido o conocido alguna denuncia en contra del funcionario y precisó que la **Defensoría Municipal de Derechos Humanos** es un organismo autónomo y el ayuntamiento no tiene injerencia en el nombramiento de su titular ni de su personal. **HASTA LA PRÓXIMA.**

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM / @POLIGRILLA1

## LEONARDO CURZIO

## La alcaldesa de Tecámac

**P**ermítanme que, desde mi corazón de viejo republicano, exprese mi gratitud a la alcaldesa de Tecámac, Mariela Gutiérrez. El viernes impartió clases de historia, de teoría de la argumentación y otra, desastrosa, de artes culinarias.

La alcaldesa (por si alguien no lo vio) besó la mano del presidente. Un beso casto, servil, ancilar. Una muestra de devoción suprema o de antiquísima cortesía. No seré demasiado severo porque es un gesto antiguo que yo repito, pues suelo marcar (sin consumir el ósculo) ese saludo con las damas con las que no procede el hoy (casi universal) beso en la mejilla. Son modales envejecidos, impropios de una república donde todos somos ciudadanos, y donde están prohibidos los títulos nobiliarios

y los tratamientos serviles.

Saludable y previsible revuelo causó el reverencial beso, pues nos recuerda una cultura política de siervos. La alcaldesa, extasiada, ve al presidente como una encarnación mítica, una augusta presencia y no la de quien tiene un encargo administrativo y político con fecha de caducidad: un ciudadano como cualquier otro. El monarquismo ingenuo sigue vivo; la alcaldesa tiene por el presidente devoción, más que un juicio sobre su desempeño. Dos siglos de república no han logrado borrar esa sociedad de castas.

La segunda lección aparece en su revelador video. Explicó que el gesto servil respondía a la munificencia presidencial. El presidente había traído muchas obras y beneficios, pensiones y dádivas a su municipio, como si fuera un san Nicolás con un inagotable saco de regalos que magnánimamente reparte y no el administrador de los impuestos de los contribuyentes. Habló del AIFA y se tro-

pezó con el tiempo verbal, pues no pudo (honesta ella) usar el presente y dio por supuestos todos los beneficios que algún día traerá la magna obra.

El informe de finanzas públicas (que por cierto se publicó el mismo día del beso) deja ver con transparencia algo elemental: el erario público no es el tesoro presidencial. Nuevamente la cultura del siervo agradecido que besa las manos que la llenan de beneficios, limosnas, caridad. Un ciudadano sabe que la chequera presidencial se nutre con el dinero del contribuyente. Las vilipendiadas clases medias y sus impuestos son un pilar fundamental para mantener saludables las finanzas del gobierno. Los que pagan impuestos (es nuestra obligación) no esperan que el presidente proclame que hay pensiones por el esfuerzo contributivo de todos (vean el jugoso ISR) y que no es su mérito personal, pero los contribuyentes, paganos de la simbólica celebración monárquica de Tecámac, ¿merecen algún crédito? ¿Besará la devota alcaldesa la mano de quien tributa más de un tercio de lo que gana para sostener la cosa pública? Somos ciudadanos y

contribuyentes, no leales siervos del generoso sultán.

No le fue bien en redes y decidió ocultarse en dos malos argumentos. 1) que para su generación el beso de marras es un gesto de gratitud, casi como: soy viejita perdónenme y 2) un ataque clasista. Para la clase gobernante ese mecanismo se ha convertido en un lugar común; cualquier crítica es tachada de clasista. Han devaluado su significado.

De las artes culinarias no diré mucho. La señora grabó el video en una cocina tratando de darle un aspecto hogareño y natural. Tiene una cocinera (¿le besaré también la mano?) que le preparó alitas de pollo para cenar. ¿Puede haber algo menos apetecible que eso? En un país que tiene una gastronomía que es patrimonio intangible de la humanidad, no me parece buena idea recurrir a recetas Tex Mex o de Búfalo, USA, pero concedo, cuestión de gustos.

Aprecio su disposición a enseñarnos que ese México de siervos sigue vivo y le propondría, eso sí, otro menú para cenar. ¿Tayudas? ●

*Analista. @leonardocurz*

## Cultura vieja y política nueva

**Isidro H. Cisneros**  
X: @isidrohcnisneros



**L**a intensa contienda electoral que caracteriza nuestro tiempo ha logrado dividir al universo político en dos bloques contrapuestos e irreconciliables, donde cada grupo se aferra a sus particulares convicciones. Se han desarrollado así concepciones alternativas de la realidad que se presentan básicamente en blanco o en negro, tratando de imponerlas a otros sin admitir la presencia de la rica gama de tonalidades que abarca el gris. Los ciudadanos se encuentran atrapados en medio de esta visión dicotómica del mundo que ha sido producida por la creciente polarización, en cuyos extremos se ubican la mayoría de los actores políticos y sociales contemporáneos. Por esta razón, en México paulatinamente se ha venido configurando -en los hechos- un sis-

tema electoral de bipolarismo asimétrico donde las coaliciones partidistas se colocan en los extremos.

Las fuerzas políticas en confrontación se encuentran tratando de agrupar al mayor número de sus simpatizantes en bloques cerrados y monolíticos en los que priva la autorreferencialidad, el discurso sectario y el oportunismo. De un lado, el oficialismo y sus aliados, y del otro, la coalición opositora. Uno que con total impunidad recurre a todas las posibilidades, artilugios y recursos que brinda el ejercicio del poder para imponer a sus candidatos, mientras que el otro, se presenta con la pretensión de representar y agrupar a una sociedad civil que por su propia naturaleza es pluralista, compleja e independiente. Los miles de ciudadanos mexicanos que recientemente salieron a las calles, para defender a las instituciones electorales o a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, repentinamente se vieron expropiados de su voluntad para aparecer corporativizados en el discurso opositor.

La actual disputa política se presenta atiborrada de certezas revestidas con la fastuosidad del mito del liderazgo y edificadas con la piedra dura del dogmatismo. De tal contraposición derivan

aquellas posiciones que solo ven la realidad en términos de una oposición radical entre el aquí y el allá, es decir, entre nosotros y ellos. No pudiendo disolver el nudo ciego que se ha creado, ahora se pretende cortarlo de tajo. Pero justamente para cercenarlo no es necesaria la razón que es el arma de la política, sino que basta la espada. Se privilegia así, una visión antagónica y conflictiva de la realidad al tiempo que desaparecen las concepciones del acuerdo y la cooperación. Lo peor de todo es que no se trata de una confrontación orientada a proponer un paquete de reformas alternativas para México. No es la construcción social del programa político que habrá de guiar la acción de los eventuales triunfadores de las próximas elecciones, tampoco es la plataforma que habrá de impulsar los profundos cambios que urgen a nuestro país. Se trata de un simple abandono de las ideas y propuestas formuladas por los ciudadanos. El desprecio por el enfoque programático quedó claro cuando las dirigencias partidarias relegaron su elaboración a un plano secundario.

De esta manera, los diseños programáticos sobre el futuro de nuestro país se encuentran sometidos al cálculo político del presente. Antes que una

*La actual disputa política se presenta atiborrada de certezas revestidas con la fastuosidad del mito del liderazgo y edificadas con la piedra dura del dogmatismo*

confrontación entre personalidades, la política mexicana requiere de una contienda entre distintos proyectos de nación. Resulta necesario rechazar la vieja cultura monolítica, para impulsar una nueva política plural e incluyente. Por ello, frente a la abierta polarización entre buenos y malos, aliados y adversarios, puros e impuros, en una palabra, entre amigos y enemigos, es urgente reivindicar la independencia y el disenso. Sobre todo, por parte de aquella enorme masa de ciudadanos sin partido que se resisten a formar parte de uno u otro bloque político, al considerar que estas visiones bipolares basadas en la fe ciega y la exclusión anulan el espíritu crítico y pluralista de la sociedad democrática •

isidroh.cisneros@gmail.com  
agitadoresdeideas.com

## REFORMA

*Pocas cosas tan dañinas en la política como el festejo anticipado. Falta mucho tiempo para votar.*

**JESÚS SILVA-HERZOG  
MÁRQUEZ**



## Del 21 al 24

**H**ace un par de años la capital era la esperanza de la oposición. En la elección intermedia, Morena recibió un castigo. La ciudad se partió en dos. Morena retenía siete alcaldías y las oposiciones ganaban nueve. Se veía a Claudia Sheinbaum como la responsable del revés. La elección se interpretaba como un voto de castigo a la jefa de Gobierno. Se le veía como una política en declive que estaba perdiendo la joya de la corona. Cuánto han cambiado las cosas en poco tiempo. Ese personaje que parecía en caída libre es hoy la cabeza de la coalición oficialista, mientras las oposiciones, sin liderazgo claro en la capital, ven con preocupación la elección del año que viene. Pocas cosas tan dañinas en la política como el festejo anticipado.

Las oposiciones echaron las campanas al vuelo en el 21. Si eran capaces de darle un golpe a Morena en el centro mismo de su poder, era solo cuestión de tiempo para que ese vuelco se extendiera a todo el país. Lo que estaba

pasando en la capital era el anuncio de lo que sucedería tres años después, a nivel nacional. Para los voceros de la oposición, el avance en la Ciudad de México era un ensayo de la elección presidencial. El castigo a Claudia Sheinbaum preludiva lo que tendría que ser un castigo a López Obrador; el voto urbano de la capital anticipaba el comportamiento de los sectores medios del país que terminaría inclinando la balanza nacional.

La capital aparece hoy como un territorio que el oficialismo tiene altas probabilidades de conservar. Desde luego, como debe decirse con cualquier apunte que se haga sobre la elección del 24, falta mucho tiempo para votar y muchas cosas pueden suceder. Pero el panorama que era sombrío hace unos años para el oficialismo parece hoy mucho más claro. Las encuestas que se han publicado recientemente sobre las preferencias electorales en la capital muestran una ventaja, no irremontable, pero ancha de Morena y sus aliados.

La jefa de Gobierno fue capaz de detener su caída en la opinión pública. Tomó nota del mensaje y trabajó con disciplina para remontar la adversidad. Por supuesto, contó con el apoyo del Presidente y se benefició del aparato oficial que se volcó para apoyarla, pero la candidatura que algún día se oficializará no puede ser considerada simplemente como un obsequio. Sheinbaum fue capaz de construir una imagen no solamente de lealtad, sino también de disciplina y de eficacia. Digo esto porque la peor actitud frente a la candidata del continuismo es el menosprecio. Ese menosprecio define en estos momentos la crítica a Sheinbaum. Me parece que es un punto de partida equivocado. Seguir retratándola como el títere movido por el autócrata es cerrar los ojos a una política de mayor valor de lo que se le concede en ciertos círculos. Gobernante competente de una ciudad complejísima, cabeza de un equipo preparado, Sheinbaum debe ser criticada frontalmente por la carga de sus lealtades, por esa disposición

a mimetizarse y a imitar gesto y palabra de su jefe, por esa sumisión que no ha sido solamente indecorosa sino inmoral, por la poca claridad de su propuesta.

Sheinbaum ha jugado a la política del tapado. No lo digo porque haya sido beneficiaria del dedazo, sino porque el gobierno que pudiera encabezar es un misterio para todos, aun para quien la quiere como sucesora. No se le ha escuchado una idea propia, una propuesta concreta que trascienda los lugares comunes del cuatrotismo. A cualquier oportunidad se persigna con las cuatro frases que configuran el universo intelectual del nuevo régimen. Si acaso, la distinción que ofrece es la que proviene de su formación: un lopezobradorismo con ábaco.

Lo que resulta claro es que una herencia evidente es la soberbia moral. Nosotros no plagiamos, dijo, cuando aparecieron pruebas de plagio en un trabajo de Xóchitl Gálvez. En el momento en que Guillermo Sheridan documentó la trampa en la que también incurrió, Sheinbaum no pudo más que seguir el ejemplo del golpeador. Descalificar al crítico, pavonear una supuesta superioridad ética y presumir diplomas. Ella recomienda escuchar los ataques del amado líder contra un crítico. Yo recomiendo leer el artículo de Sheridan publicado en *Letras Libres* que se titula "El tristemente célebre parrafito". Para leer una sátira es necesaria una mínima comprensión lectora.

## Las sorpresas que trajo la temporada de chapulines



**C**hapulines, tráfugas, camaleones, veletas, traidores, son algunos de los calificativos para los políticos que andan saltando de partido en partido con tal de mantener un cargo público.

Aunque adelantada, la temporada de *chapulines* llegó y parece que con más sorpresas de las que podrían esperarse.

Quien iba a pensar que el senador Jorge Carlos Ramírez Marín, uno de los grandes parlamentarios del país, uno de los priistas más institucionales que ha argumentado en

contra, prácticamente todas las reformas de la cuarta transformación, quien apoyó la toma de tribuna en abril pasado decidiera, en un día, abandonar su militancia en el PRI y pasarse al oficialismo a través del Partido Verde Ecologista para buscar una candidatura.

El yucateco Ramírez Marín sabía que su partido no le daría la candidatura para buscar la gubernatura en Yucatán, porque esa le corresponde al PAN a través de Renán Barrera, personaje que le arrebató la presidencia municipal de Mérida hace tres años y con quien ha tenido un conflicto permanente; sin embargo, lejos de cerrar filas con el Frente Amplio en pro de su estado, decidió pasarse a la 4T.

La respuesta de los morenistas era de esperarse, no logró entrar a la encuesta y la razón fue muy simple: a los militantes yucatecos no les gustó que un personaje que apenas un día antes era priista, de pronto decidiera ser de la cuarta transformación.

Sin embargo, no todo está perdido para Ramírez Marín, porque será la propuesta que haga el Partido Verde al Comité Ejecutivo Nacional de Morena para entrar a la encuesta y elegir al virtual candidato en esa entidad.

Pero Jorge Carlos no será el único expriista que se pase al oficialismo, todo parece indicar que en los próximos días, el exgobernador del Estado de México, Eruviel Ávila, también estará en las filas del PVEM.

Además, la salida del yucateco de la bancada priista no afectará el número de senadores de ese instituto, porque la legisladora del grupo plural y quien llegó a su escaño por el Partido del Trabajo, Nancy de la Sierra, podrá sumarse al PRI y con ello buscar la candidatura para la gubernatura de Puebla.

Pero esos no son los únicos *chapulines*, también esta semana conoceremos las renuncias de diversos funcionarios de la 4T que dejarán sus actuales cargos con tal de participar en las

encuestas internas de Morena en sus estados.

Algunos participan con la convicción de que ganarán y encabezarán la elección; pero otros, como el subsecretario Hugo López-Gatell, están dentro de la contienda aún sabiendo que tiene poca esperanza de ganar, pero en busca de un premio de consolación que le permita tener fuero, no vaya a ser que el próximo Gobierno revise de forma escrupulosa el manejo de la pandemia de Covid-19 en el país.

### YEN PREGUNTA SIN OFENSA:

Con la elección de los participantes en las encuestas de Morena en nueve estados, queda claro que las bases no aceptarán a tráfugas, tal es el caso de Guanajuato, donde todo indica que Ernesto Prieto será quien encabece la candidatura y no el expanista Ricardo Sheffield, quien además de haber cambiado de partido ya perdió dos elecciones en su entidad.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

## UN MONTÓN DE PLATA



CARLOS  
MOTA

#OPINIÓN

### CARTA ABIERTA CON 15 PREGUNTAS A XÓCHITL

*Si bien los indicadores reflejan solidez, es preciso que en el próximo sexenio se garantice un manejo macroeconómico que impulse nuestro desarrollo*

Q

querida **Xóchitl Gálvez**: hay una creciente inquietud entre los empresarios mexicanos y extranjeros sobre la transición económica que se dará durante el cambio de gobierno de México en 2024. Si bien los indicadores macroeconómicos reflejan actualmente solidez, es preciso que en el

próximo sexenio se garantice un manejo macroeconómico que impulse nuestro desarrollo. Ante estas inquietudes me permito plantearte 15 preguntas de naturaleza económica, para que puedan irse aclarando las posturas de quienes más adelante resultarán candidatas a la Presidencia. Así que te pregunto, si tu fueras Presidenta de México:

1. En noviembre de 2024 se llevará a cabo la reunión del G20 en Brasil: ¿asistirías personalmente a esta Cumbre?

2. Banco de México tiene el mandato legal de preservar el poder adquisitivo del peso mexicano, controlando la inflación. Pero hay quien piensa que también debería tener como mandato apuntalar el crecimiento económico. ¿Estarías de acuerdo con que se añada legalmente este otro mandato al Banxico?

3. ¿Cuál es el rango de crecimiento anual de PIB promedio al que aspirarías en tu sexenio?

**Crece la  
inquietud entre  
empresarios  
por la  
transición  
económica**

4. ¿Impulsarías una Reforma Fiscal en tu sexenio para disponer de más recursos presupuestales?

5. ¿Propondrías la creación de un organismo gubernamental como ProMéxico que promueva al país como destino de Inversión Extranjera Directa?

6. México tiene un exceso de regulaciones que inhiben la función de los empresarios: ¿tu gobierno podría promover una iniciativa de ley para disminuir las regulaciones y los trámites que existen actualmente?

7. ¿En tu gobierno se disminuiría la carga fiscal de Pemex para que pueda enfrentar sus vencimientos de deuda con mayor holgura, o continuarías subsidiándola para que pague sus compromisos financieros?

8. ¿Qué cifra de empleos generados en tu administración sería tu meta sexenal?

9. ¿Fomentarías la participación de empresas en proyectos de infraestructura a través de Asociaciones Público-Privadas?

10. ¿Mantendrías la participación de 54% en generación eléctrica por parte del Estado que se fijó en esta administración, la modificarías o liberarías el mercado de generación eléctrica?

11. ¿Privatizarías alguno de los activos productivos actualmente en manos del gobierno, algún tren, línea aérea u otra empresa estatal? ¿cuál?

12. ¿Sería posible en tu gobierno pensar en una Unión Aduanera con Estados Unidos y con Canadá para profundizar la integración de América del Norte?

13. Cada enero se lleva a cabo la Reunión Anual del Foro Económico Mundial de Davos. ¿Asistirías personalmente?

14. ¿Con qué nivel de déficit fiscal te sentirías cómoda, en promedio, durante tu administración?

15. ¿En algún momento de tu administración pretenderías utilizar los recursos de las Afores para financiar proyectos de gobierno?

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA

## POLÍTICA CERO

JAIRO CALIXTO  
ALBARRÁN

jairo.calixto@milenio.com  
@jairocalixto



## Verástegui con metralleta

Cuando uno ve las imágenes de los altos representantes del conservadurismo y la ultraderecha en México y en el mundo, siempre en modo granadero echeverrista, te dan ganas de poner pies en polvorosa y esconderte antes de que te den en la madre. Ahí está Javier Milei, el Trump argentino que, portando pelucón, garrote y mirada amenazadora ruga en un tuit, “Que no me entere que te haces comunista”. En otro momento idílico y tierno, vemos a

Eduardo Verástegui, representante de la paz en Cristo, colgando un video donde se le ve imitando a Elon Musk, disparando una AK-47 como cristero en tachas.

El otro caso es el *XotchilHouston* que tiene muchos problemas al recurrir a un lenguaje machista para tratar de establecer, artificialmente, vínculos con la gente. Peor cuando se ha vuelto incongruente: antes defendía con vigor la interrupción legal del embarazo, y ahora lo niega todo por cumplir con la agenda de los *ñoros providescos* del *Frente Marchito*.

La violencia verbal se transforma en una especie de guerrilla de la derecha. Una guerrilla mediática a través de *intelectuáles*, *seudoperodistas* y *opinócratas* bien conservas en almíbar que, al final, resultan poco efectivos al atacar los mensajes de AMLO siendo más aburridos que las peleas del Canelo.

De esto y más habla el máster David Back Heller en su libro *Ternuritas* de Editorial *El Chamuco*. Consentido del humor y rigor intelectual, describe los esfuerzos torpes de

la oposición, al tratar de desactivar el discurso con el que López Obrador se comunica con los mexicanos.

Tristemente para Loret, Brozo, Krauze, la *dotora* Dresser, *Claudio XXX*, Soledad Loaiza, Ricardo Alemán, Jesús Silva Herzog Márquez De La Colina y Bárcenas Lazo de

la Vega, escribe Bak Geler, carecen de las herramientas para darle la vuelta y recuperar la batalla por la palabra y la narrativa que les arrebató AMLO, a través de un sampleo de ideas, pensamientos, urgencias, cultura popular, Chico Che y conciencia social de izquierda que no se asimilan si no sales de tu zona de confort *enanoburgués*.

Ahí está mi *Tatankita* Córdoba alegando que es incorrecto decirle mañaneras a las Mañaneras, que lo correcto es hablar de lo “matutino” para no aceptar que el dictador imponga su lenguaje, rematando con un muy castellano “by the way”. Chistoso que diga esto, siendo que se echó varias veces, sin chistar, El mañanero con Brozo, el Trujillo tenebroso.

Es lo que se aprende siendo Palero de Alazraki. —

Ahí está Córdoba  
alegando que es  
incorrecto decirle  
mañaneras a las  
mañaneras

# Morena, encuestas y una mano santa

**E**l partido en el poder enfrenta su siguiente gran reto. La unidad no es un tema retórico en el movimiento que pretende la continuidad electoral sin concesiones programáticas y al menor costo posible en esta hora de reparto de las posiciones de influencia y mando.

Si definir la candidatura presidencial suponía un escollo nada menor para un partido que por primera vez se jugará desde Palacio unas elecciones generales, los nueve banderines a los gobiernos estatales a renovarse en 2024 son focos de tensión que probarán el liderazgo de Claudia Sheinbaum.

El proceso ha iniciado con turbulencias por perfiles que de último minuto entraron a la competencia (García Harfuch, en CDMX), o por defecciones de añejos militantes de otros partidos que brincan al barco *moreno* en espera de recibir lo que su organización les negó (Ramírez Marín, en Yucatán).

Pero lo relevante es que Morena afina sobre la marcha un modelo donde las respectivas militancias de los estados en cuestión han de influir, pero no tanto como para dejar fuera a algunos aspirantes. Y donde prevalecerá lo fundamental del *dedazo*: el peso de una mano santa.

Hay juego local pero también decisión del comité central. Grillas, negociaciones, alianzas y amarres premian o castigan aspiraciones en asambleas estatales que, sin embargo, han de ser palomeadas por el CEN para completar –corregir, más bien– al grupo de los finalistas.

LA FERIA

## Salvador Camarena

Opíne usted:  
nacional@elfinanciero.com.mx

@salcamarena



Y esa misma discrecionalidad marca la siguiente fase, esa que en principio depende de encuestas. Porque los resultados de éstas serán interpretados. Aquí no habrá lo que tanto presumió Marcelo Ebrard al declinar en 2011 por Andrés Manuel: que se gana o se pierde así sea por un punto.

Si en la disputa por la candidatura de equis entidad, los más adelantados aspirantes acaban a unos puntos de diferencia, y la que va en segundo lugar es mujer, la decisión no será en automático a favor del puntero. Morena habrá de juzgar quién de ellos conviene.

Un margen de diferencia de hasta 8 puntos sería revisable en la mesa. Una distancia mayor en las preferencias haría más lógica

la definición en automático a favor de tan posicionado perfil. Caso contrario, se entrará a un estira y afloja donde la virtual candidata presidencial tiene mucho que decir.

El método se utilizará, para empezar, en Ciudad de México, donde la selección no puede hoy ser considerada como cantada a favor del “popular” exjefe de la policía en detrimento de la “menos popular” exalcaldesa de Iztapalapa Clara Brugada.

De forma que Morena tiene varios filtros. La lista que surge de la asamblea estatal es corregida o aumentada por el comité nacional. Luego, la encuesta a población abierta, y con sus resultados se tomará una decisión, para empezar a fin de cumplir la cuota de cuatro candidaturas estatales para mujeres.

Las encuestas serán de nuevo un factor de suspicacia porque ya en el pasado hubo inconformes –Ricardo Monreal vs. Claudia Sheinbaum en 2017 por la candidatura del año siguiente en CDMX, por ejemplo–, pero este método tripulado también da margen para reacomodos y correcciones políticas.

En los próximos días se verán importantes ajustes en los nueve pelotones que se disputarán las respectivas candidaturas de CDMX, Veracruz, Tabasco, Chiapas, Morelos, Puebla, Guanajuato, Jalisco y Yucatán.

El CEN de Morena protegerá a algunos que habrían sido avasallados por operadores locales y nacionales con demasiada influencia. Pero, sobre todo, cuidará la facultad de que en cada elección salga el cuadro más competitivo.

Si logran la unidad, la ostentadora del bastón de mando dará un importante paso como jefa política del movimiento.

## EL CAJÓN DEL FILONEÍSMO

AGUSTÍN  
BASAVE  
BENÍTEZ

@abasave

Morena: ¿partido  
o entero?*No se olvida*

**M**orena no es aún, propiamente, un partido político. Es un movimiento social que gira en torno a una figura de culto, un abigarrado conjunto de caudas colgadas de un caudillo. Su hilo conductor doctrinal es una ideología en tiempo real: el pensamiento recurrente, de variaciones contradictorias, de Andrés Manuel López Obrador. El morenismo tiene genes priistas y perredistas —de hecho, los primeros se subsumen en los segundos— y no se sabrá cuáles son dominantes hasta que madure. Entonces se verá si su cohesión emana de un jefe máximo —PNR— o de liderazgos sexenales —PRM—, o si se desangra en pleitos de facciones —PRD— o acaba emulando al peronismo.

De pronto percibo a Morena como el *remake* de una película que ya vi. Las corrientes existen en el perredismo desde su fundación, aunque al principio operaban con reglas no escritas. No eran muy visibles para la opinión pública porque primero Cuauhtémoc Cárdenas y luego AMLO arbitraban y dirimían sus disputas por el poder interno. Cuando ambos adalides salieron del PRD, y con la estructura tribal ya entronizada en los estatutos, las batallas campales se exacerbaban y visibilizaron. La guerra civil se disfrazó de guerra fría durante la hegemonía de Nueva Izquierda, con animadversiones menos ruidosas pero más profundas. Pese a que el partido había encogido y a que las tribus rara vez tenían cuadros competitivos, todas peleaban furiosamen-

te por las candidaturas —a menudo como monedas de cambio— y el encono era mayor entre ellas que con respecto a los demás partidos. ¿Cuándo se jodió el PRD?, me preguntó hace tiempo un periodista; cuando la derrota se volvió rentable, respondí con tristeza.

Morena puede seguir la misma ruta al abismo si ese ADN de sus dirigentes pesa más que su memoria. Y es que tarde o temprano AMLO saldrá de la escena, y dudo mucho que Claudia Sheinbaum se erija en nuevo factótum. El reacomodo de la correlación de fuerzas morenistas empieza a mostrarse en la elección de los candidatos a las gubernaturas y, especialmente, a la jefatura de gobierno: puros y pragmáticos se están dando con todo. Claudia es parte de los primeros pero en CdMx actúa como los segundos. Si bien sus aliados naturales juzgan inaceptables las credenciales de Omar García Harfuch, ella quiere darle la candidatura porque es el mejor posicionado en las encuestas. Aunque AMLO prefiera a Clara Brugada, se ha hecho a un lado para decir que no solo le entregó a Sheinbaum el bastón sino también el mando. Y sin embargo, las presiones de la corriente radical —en realidad son varias corrientes articuladas en torno a una causa— lo obligarán a meterse para inclinar el fiel de la balanza a un lado u otro y evitar una fractura.

Ni Claudia Sheinbaum tiene el capital político para controlar a la 4T ni AMLO puede darse el lujo de replegarse, como se ve en el caso Ebrard. Se trata de un colectivo cuya única argamasa es el líder carismático a quien todos imitan, rinden pleitesía y hasta besan la mano. Es cierto que influye nuestra cultura política, la inefable herencia de tlatoanis, virreyes, dictadores y presidentes omnímodos. Pero en lo poco que habíamos avanzado se está retrocediendo con la forja de otro partido hegemónico. Un partido que aún no es partido y ya aspira a convertirse en entero. ■

Ni Claudia tiene el capital político para controlar a la 4T ni AMLO puede darse el lujo de replegarse

## Los quedados de Morena



**N**o sorprende que en las listas de Morena de los precandidatos a las nueve gubernaturas faltaran los nombres de militantes destacados, ya sea por su militancia o por su cargo.

Por ejemplo, en Chiapas, los consejeros estatales decidieron no incluir al presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado y coordinador de la bancada guinda, **Eduardo Ramírez**, o en el caso de Puebla, del expresidente de la mesa directiva **Alejandro Armenta**.

En Chiapas tampoco fue incluida en la quarteta que participará en la encuesta para definir al candidato a gobernador, la polémica diputada federal **Patricia Armendáriz** en tanto que Veracruz fue dejado fuera el diputado **Sergio Gutiérrez Luna**, quien ha hecho cualquier cosa (cualquiera) para ser tomado en cuenta.

En Jalisco también fue dejado fuera de la quarteta el diputado **Antonio Pérez Garibay**, que también quiere ser gobernador.

Los personajes anteriores tienen la veladora encendida para que el Comité Nacional del partido presidencial, los

incluya en la lista de encuestables de acuerdo con sus estatutos.

El Comité Nacional tiene la facultad estatutaria de incluir a dos personajes en las listas previamente escogidas por los comités estatales.

Así se hizo en el 2021 con **Américo Villarreal** y **Julio Menchaca**, excluidos de las listas locales pero incluidos desde el centro; ahora ambos son gobernadores.

Generalmente los morenistas dan preferencia a los candidatos locales, lo cual está bien, pero la cúpula partidista se previno de esa tendencia agenciándose la facultad de incluir a dos personajes.

Y, sin duda, cuándo se incluye a dos más es porque uno de ellos es el favorito del Presidente y al segundo solo por cumplir algún compromiso.

Así que, como se decía en el priismo, “no están todos los que son ni son todos los que están”.

Falta conocer a quiénes sí incluirá el Comité Nacional pues si bien los personajes dejados fuera por los comités locales son ampliamente conocidos, ello no implica que lo sean por los mejores motivos.

A ver.

••••

El presidente López Obrador ya dio la orden de que no se utilizara el caso de Ayotzinapa en contra del ahora precandidato a jefe de Gobierno de la CDMX, **Omar García Harfuch**.

Pero, parece que lo hizo, como se dice en el barrio, de dientes pa' fuera porque

los ataques no sólo no han cesado, sino que se han incrementado, sobre todo en las redes sociales.

García Harfuch es, sin duda, un buen precandidato, pero se nota desde la estratosfera que no tiene plan, discurso, estrategia o programa.

No solo no sabe cómo responder los cuestionamientos periodísticos, sino que lo poco que se le ha oído hablar es solo una repetición de guion en el que ofrece lealtad a... **Claudia Sheinbaum**.

Muchos comparan a García Harfuch con el fenómeno de **Enrique Peña**, pero se equivocan en lo esencial; Peña sí traía discurso.

Como sea, en Morena parece que le importa más las filas de personas que se forman para tomarse una foto con García Harfuch “porque está guapo”.

¿Eso le alcanzará para ganar la interna morenista?

••••

La Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (así se llama) de Morena, informó que fue aceptada la queja que presentó **Marcelo Ebrard** por las irregularidades que, según el excanciller, se cometieron en el proceso de selección del candidato presidencial.

Dicha Comisión dijo que la queja se recibió y que será analizada de acuerdo con los tiempos estatutarios, lo que Ebrard debe interpretar como un “nos vale madre”.

Al fin que ya le abrieron la puerta en el Movimiento Ciudadano.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

# Lana sube, lana baja

*Si Sheinbaum cree que puede obtener 5 millones de votos más de los que ganó Liópez en una elección en la cual arrasó de forma impresionante el candidato de Morena y satélites, está soñando*

**G**il lo leyó, no sin asombro, en su periódico MILENIO en una nota de José Antonio Belmont y en la mejor cobertura de la prensa nacional sobre el asunto, dicho sea de paso: “Claudia Sheinbaum llamó a la estructura de la 4T a trabajar en ‘una tarea histórica’: alcanzar 35 millones de votos en la elección del próximo año para ganar la presidencia y, sobre todo, tomar el control de ambas Cámaras, vitales para aprobar las leyes que impulsa el proyecto que encabeza López Obrador”.

¡Canastos! No quiere nada la coordinadora de no sé qué de sabe cuántos, o sea, la candidata a la presidencia de Liópez y de Morena. ¿Y su nieve de limón? Ahora mal sin bien: la candidata Sheinbaum le ha impuesto a Morena y a ella misma su primer fracaso. Si ella cree que podría obtener cinco millones de votos más de los que ganó Liópez en una elección en la cual arrasó de forma impresionante el candidato de Morena y satélites, ella está soñando, lo cual es una actividad cerebral deseable, pero terrible en la vida política. Si ése fue el consejo que le dieron en Palacio Nacional, ha sido un consejo envenenado.

## Topes y topes

Crucemos la nota de Belmont con lo que Gil leyó en su portal de *Animal Político*. Ay, Gil, no se mide, cruzando informaciones y toda la cosa. La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE aprobó los topes máximos de gastos de precampaña y campaña para las y los candidatos presidenciales del proceso 2024, así como para diputaciones y senadurías.

En las elecciones de 2018, el Instituto habría aprobado el gasto de campaña de aspirantes presidenciales con un monto total de 429 millones 633 mil 325 pesos. Para el proceso electoral del próximo año se tiene un aumento de 231 millones 345 mil 398 pesos. Los 398 pesitos de la cifra



Entre 2017 y 2018, operadores de Morena cobraron 42 mdp de un fondo para damnificados

son para unos tacos del Borrego Viudo, por sí se ofrecieran.

De acuerdo con los montos aprobados, el tope de gastos de precampaña para diputaciones será de 329 mil 638 pesos y para la campaña un total de dos millones 203 mil 262.

Gil sabe que si hay topes también hay topes, de esos que bajo tierra traen carretadas de dinero ilegal. Recuerden el *Pemexgate* (2001), los Amigos de Fox (2003) y el famoso Carrusel de la Alegría de Morena, entre 2017 y 2018, al menos 34 operadores de Morena cobraron mediante cheques de caja 42 millones de pesos de un fideicomiso que debió ser para los damnificados del sismo de 2017; el retiro de esos fondos fue parte de la “operación carrusel” que encabezó el actual secretario particular de Ló-

pez Obrador, Alejandro Esquer, y que el INE calificó como “fraude a la ley”: un militante y amigo de Morena entraba a un banco, cobraba en la ventanilla, luego salía, ponía el dinero a buen resguardo y regresaba a la misma ventanilla con otro chequecito. Los dos primeros casos fueron sancionados de manera ejemplar, el tercero quedó impune. Los topes trabajan en silencio, pero al final salen a la superficie.

## Todo normal

Gamés les presenta a ustedes la normalidad chiapaneca de la que habla el Presidente. Gil lo leyó en el portal de Joaquín López-Dóriga: la Diócesis de San Cristóbal demandó a las autoridades de los tres órdenes de gobierno atender la situación de violencia en Chiapas.

El obispo Rodrigo Aguilar y el obispo auxiliar Luis Manuel López señalaron que junto a la sociedad civil la iglesia ha denunciado la crisis social, represión y presencia de grupos criminales en el estado, sin que las autoridades hayan respondido.

La Diócesis de San Cristóbal de las Casas denuncia amenazas, hostigamiento, persecución e intimidación a los habitantes de Chiapas; así como presión para tomar partido por algún grupo criminal; manipulación política; despojo de bienes; desabasto de alimentos y falta de atención médica; reclutamientos forzados; control del territorio y extorsiones; y el ingreso de personas armadas a las comunidades y pueblos.

Liópez afirmó que está “todo normal” en Frontera Comalapa, Chiapas. Liópez afirmó: “A diferencia de la época de los corruptos, que solo usaban la fuerza bruta, ahora todo es diálogo, todo es conciliación, atender los problemas sociales, atender a los jóvenes, lo que no se hacía antes”.

Todo es muy raro, caracho, como diría Chesterton: “*el juego de ponerse límites a sí mismo es uno de los placeres secretos de la vida*” —

## QUEBRADERO

## LOS DILEMAS DE CLAUDIA

A menos de un año de dejar la Presidencia López Obrador tiene la certeza de que están establecidas las bases de su proyecto.

Parte de su certeza de que Claudia Sheinbaum ganará las elecciones. Lo contrario sería que quien resultara ganadora cambiara mucho de lo que ha diseñado, pasando por aquello de la 4T, lo cual pasaría a segundo plano o a la nave del olvido.

Xóchitl ha dicho que en caso de ganar no le echaría la culpa al pasado, sino que mucho de lo que hoy se está haciendo lo retomaría, porque cree en ello y porque seguramente le puede ayudar en su eventual gobernabilidad.

De lo que sí se puede partir es que las condiciones para que la candidata del Presidente gane las elecciones están dadas. Difícilmente López Obrador aceptará una derrota, recordemos, por cierto, que nunca lo ha hecho, y en caso de que las cosas favorezcan a Xóchitl lo que se nos viene son escenarios complejos y de difícil pronóstico.

Una derrota en el 2024 rompería todos los proyectos de López Obrador. Rompería a la llamada 4T y a Morena, y además sería una de las expresiones de un intento fallido; insistimos que vemos como remoto este escenario.

El Presidente no va a dejar en lo que queda de su gestión de seguir apoyando dentro de sus posibilidades, y fuera de ellas, a Claudia Sheinbaum. Llevamos un buen tiempo en terrenos en que se ha ido diluyendo la legalidad y en muchas ocasiones es más el temor de las instituciones electorales por la forma en que el Presidente puede arremeter contra ellas que la importancia del cumplimiento de sus funciones y responsabilidades.

Éste es uno de los retos que vamos a enfrentar. Más allá del apoyo de millones de personas hacia el proyecto del Presidente, lo que está ante nosotros es el riesgo de ir perdiendo la legalidad e ir acomodando las cosas para que el Presidente pueda manejarse como quiera. No hay vez en que se le llame la atención desde el ámbito legal en que busque una salida reinterpremando las leyes o se dedique a lanzar pullas y adjetivos para que quede claro ante su gran público su opinión colocándose en un rol que le ha dado resultado tenga o no la razón, victimizarse.

El Presidente se va a dedicar estos meses básicamente a dos cosas. Va a tratar de meter en el imaginario colectivo la importancia de que Claudia sea la presidenta. Para hacerlo, la va a colocar como una extensión de él sin dejar de considerar que ella "será la continuidad y el cambio".

Bajo esta circunstancia resulta un enigma lo que pudiera hacer la candidata. Inevitablemente para poder gobernar tendría que hacer cosas que hoy por más que el Presidente las pondere están lejos de cumplir sus objetivos. El tema salud es un pendiente mayúsculo que ha dejado a la sociedad bajo una situación de una adversidad inédita; decíamos hace pocos días que Dinamarca ya no fue.

El otro elemento al que el Presidente se va a abocar es el de remarcar al máximo los logros de su gobierno. Tiene lógica, pero el problema es que no necesariamente todo a lo que se refiere funciona sólo porque lo diga, sin dejar de reconocer los elementos positivos que han emanado de sus proyectos.

El Presidente ya está en su ceremonia del adiós. Es un enigma saber qué va a pasar después con él y con su inevitable influencia que ha llegado en muchos casos a los terrenos de la deidad.

Aunque al inquilino de Palacio no le guste lo primero que tendrá que hacer quien gane es crear condiciones de convivencia. Desde las mañaneras todo ha sido belicoso, agresivo e incluso doloso contra quienes no piensan como ysq.

**RESQUICIOS.**

Acapulco la está pasando muy mal. Nos referimos no sólo a lo que pasa en sus calles, sino también a quienes ofrecen servicios turísticos en la playa. Los traen controlados, los tienen en un chat para el momento en que se les "necesite", les cobran cuotas y si no cumplen les quitan credenciales y castigan sin poder trabajar en las playas; no es nuevo, más bien es así desde hace tiempo y por lo que nos dicen todo tiende a empeorar.



JAVIER  
SOLÓRZANO  
ZINSER

solorzano52mx@yahoo.com.mx

Twitter: @JavierSolorzano

## RUMBO POLÍTICO



#OPINIÓN

### CLAUDIA SHEINBAUM, CONTINUIDAD CON CAMBIO

*Su objetivo es claro, consolidar la transformación de México y superar los logros obtenidos hasta ahora*



**Claudia Sheinbaum**, actual líder de Morena y Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, continúa en su recorrido por todo el país. Hasta el momento ha visitado ocho entidades,

llevando su mensaje a la militancia de Morena. Su objetivo es claro y ambicioso, consolidar la transformación de México y superar los logros obtenidos hasta ahora. En su incansable recorrido, se ha presentado con un mensaje de esperanza y determinación, "el pueblo de México sabe que va a continuar la Cuarta Transformación de la Vida Pública de México".

La coordinadora de Morena, consciente de la relevancia de las elecciones de 2024, ha delineado cinco tareas fundamentales para alcanzar el éxito. La primera, la creación de Comités de Defensa de la 4T a nivel local. Al respecto, en Aguascalientes se tomó protesta a los primeros comités de defensa y promoción de la transformación, este es un ejercicio que se repetirá en todo el país. La segunda tarea es consolidar un programa con sello propio llamado "continuidad con cambio". La tercera se enfoca en comunicar los logros de la Cuarta Transformación y las propuestas de continuidad. La cuarta tarea es consolidar la unidad del movimiento; y la quinta se divide en dos partes, por un lado, mantener la alianza con el PT y PVEM y abrir el movimiento a aquellos que no se sientan representados por ninguna fuerza política, al tiempo de garantizar los principios y el proyecto.

En sus recorridos, Sheinbaum ha mencionado que la unidad es una prioridad, y no ha escatimado esfuerzos para reunir a la militancia de Morena y a la comunidad en general en torno a un objetivo común, el bienestar de México. Y es que sabe que tiene que asegurar la unidad, porque aspira a un logro monumental, superar 30 millones de votos obtenidos por **Andrés Manuel López Obrador** en 2018. De hecho, ya fijó la meta de 35 millones de votos. Para lograr este objetivo, planteó crear las casas Morena, para que en cada municipio haya un inmueble que promueva a la 4T.

De hecho, la doctora Sheinbaum compartió en Oaxaca que el Presidente le había pedido llevar a cabo el Plan C, que consiste en que Morena gane

la presidencia, las elecciones de las gubernaturas, todas las presidencias municipales, y conseguir la mayoría calificada en el Senado y en la Cámara de Diputados. Este último objetivo es crucial para las reformas, como la del Poder Judicial, para que los ministros los elija el pueblo de México mediante voto directo; la Reforma Electoral

para reducir costos, así como la transferencia de la Guardia Nacional al Ejército, y también para garantizar continuidad de las políticas públicas.

El sexenio del Presidente ha dejado huella en la historia de México, con un enfoque centrado en las personas más necesitadas, ahora, Claudia Sheinbaum está preparada para liderar el camino hacia la continuidad con cambio, respaldada por una nación que busca honestidad, progreso y un futuro mejor.

**El sexenio del  
Presidente ha  
dejado huella  
en la historia  
de México**

ARTUROAVILAAANAYA@GMAIL.COM  
/ @ARTUROAVILA\_MX

## Que no le digan, que no le cuenten

**E**l aparato de propaganda de Morena despliega una estrategia tan antigua como las guerras: hacer creer que su candidata ya tiene ganada la elección.

De esa manera crea la percepción de que el triunfo de Sheinbaum es inevitable. Desmoraliza a opositores, capta a indecisos que prefieren estar del lado ganador, refuerza la idea que tienen los abstencionistas de “para qué votar” si ya se sabe quién va a ganar.

Que no le digan, que no le cuenten, porque a lo mejor le mienten.

La coalición gobernante superó a la oposición por 1.4 millones de votos en las elecciones de 2021. Y el padrón electoral es de 97 millones de votantes.

Xóchitl Gálvez tiene la misma posibilidad de ganar la Presidencia que Claudia Sheinbaum. Esa es la realidad.

El oficialismo satura con mensajes que hacen ver a su candidata como la próxima presidenta de la República, como un valor entendido. Eso no es guerra sucia, se llama estrategia.

“Un ejército victorioso gana primero y entabla la batalla después”, dijo el general Sun Tsu, 500 años antes de Cristo, en *El arte de la guerra*.

Es lo que hace el oficialismo: busca ganar la elección antes de que inicien las campañas.

Por eso vemos, oímos y leemos en medios tradicionales

USO DE RAZÓN

**Pablo Hiriart**

Opine usted:  
phiriart@elfinanciero.com.mx  
phiriartlebert@gmail.com

@PabloHiriart



y en redes que “Xóchitl ya no creció”, “la van a cambiar”, “ya se sabe quién entrará al relevo como candidato”, “la dejaron sola”, “se desinfló”.

Eso es propaganda, nada más. Hay quienes lo creen, y se disemina una percepción hasta convertirla en realidad. Para eso es la propaganda, el rumor, el manejo de medios de comunicación.

La presencia de Morena en medios tradicionales en estas semanas es aplastante. O pretende serlo. Hasta los precandidatos locales, si son de Morena, son entrevistados en medios nacio-

nales de comunicación.

Vemos a la candidata de la coalición oficialista arropada por el aparato del gobierno, del sector privado, de medios de comunicación, gobernadores.

Eso no es nuevo ni debería impresionar a nadie. Me recuerda tanto al arranque de la campaña de Francisco Labastida en 1999-2000.

Iba con más de 20 puntos (¿o 30?) arriba del candidato del PAN. Fue arropado por el gobierno, su campaña recibió más de mil millones de pesos desviados de Pemex, todos los medios estuvieron de su lado, las iglesias, las cúpulas empresariales, centrales obreras.

Un par de meses antes de la elección se notó un descenso del candidato del PRI en las encuestas, y su coordinador de campaña dijo que era una estrategia para que el equipo no se confiara.

¿Y? ¿Qué pasó? Los ciudadanos dijeron otra cosa.

No se dejaron impresionar por la propaganda que daba por hecho el triunfo arrollador del abanderado del gobierno. Y eso que Labastida era un buen candidato.

“Los partidos dejaron sola a Xóchitl”, dice la propaganda y la rumorología oficialista. No es verdad. Cuando aparecían Marko Cortes y Alito Moreno en los templetos o giras de la precandidata opositora, la consigna era: qué hacen ahí, son

impresentables, bájenlos, ella es buena persona pero esa compañía revela que es igual a todos los demás.

Ahora que no van Alito ni Marko, la versión es que “la dejaron sola, no tiene el respaldo, se va a hundir”.

Es *El arte de la guerra* aplicado a la política.

Si el oficialismo carga con tal denuedo su esfuerzo por frenar a Xóchitl, es porque enfrenta a una candidata formidable a la que es preciso bajar antes de que inicie la campaña, pues de lo contrario va a ganar.

En campaña, una a una, la hidalguense lleva las de ganar porque tiene una historia que contar, con la cual conmover a la ciudadanía.

Dicen que los votantes se mueven por emociones. De acuerdo: ahí está la historia de Xóchitl. ¿Cuál es la historia de la candidata del gobierno?

Y además tiene argumentos. Si encima padece el ataque y el hostigamiento del Estado, más crecerá su imagen de luchadora contra toda adversidad. Es una candidataza.

No será un día de campo para el gobierno y su partido.

Por eso el oficialismo dedica tiempo y esfuerzo a entusiasmar al gobernador de Nuevo León para que lance su candidatura presidencial por Movimiento Ciudadano, que es un partido de oposición.

Otra vez el general Tsu: “Si utilizas al enemigo para derrotar al enemigo, serás poderoso en cualquier lugar a donde vayas”.


**Cecilia Soto**
**Analista política**

ceciliasotog@gmail.com

## No quiero que la Corte me represente

**C**on la designación de Claudia Sheinbaum como próxima candidata de Morena y aliados, algunos han cobijado la ilusión de que, al fin, Claudia se revelará como lo que realmente es. No la creación política de López Obrador, sino alguien que “matizará” y suavizará los excesos del presidente. Yo misma he afirmado que la casi candidata es un misterio porque, para garantizar el favor de su líder, ha apoyado todos los planteamientos que vienen de Palacio Nacional, los ha defendido y ha organizado desplegados aquí y allá a favor de las peores locuras del Presidente; no sólo eso: se ha mimetizado adoptando el acento y el tono de su mentor, sus expresiones, sus gestos físicos y ha aceptado vestirse diariamente con ropas étnicas, lo que no hizo durante los cinco años como Jefa de Gobierno.

La idea de Claudia como misterio entrañaba cierta ilusión mía. Pensando en el electorado joven e incluso en las niñas que todavía no votan, era preferible una batalla electoral entre dos mujeres independientes, con vida intelectual propia, con orgullo de los logros obtenidos por su empeño y no gracias al favor de otro. ¡Qué formidable oportunidad de crecimiento sería para el electorado mexicano ser testigo de este contraste entre dos candidatas autónomas y capaces de decirle no al Presidente y a los poderes fácticos cuando fuera necesario hacerlo! Xóchitl lo ha hecho. Claudia, nunca.

Pues se acabó la ilusión. En las tres semanas que han seguido a su designación, Claudia ha demostrado que no hay más allá de lo que hemos visto estos cinco años. A diferencia de muchos en el campo de la oposición, no creo que sea una simple bocina o que oculte sus verdaderas ideas. Creo que realmente está convencida de la ruta destructiva de este gobierno. Quizá animada por el dicho de que para que nazca lo nuevo hay que destruir lo viejo, Claudia apoya la militarización del país, la destrucción del Poder Judicial y en especial de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y la erosión brutal de las capacidades del sector público bajo el mantra de la “austeridad republicana”. Claudia, la científica, ha sido enemiga de la ciencia y partidaria de la persecución penal de sus excolegas universitarios/as.

Hace unos días, en un mitin en Tamaulipas y en otro anterior en Puebla, Claudia declaró que “nosotros queremos que los jueces y los ministros de la SCJN representen al pueblo de

México”. Y nuevamente expresó su apoyo a la elección mediante voto popular de jueces y de ministros de la Corte. El pueblo de México, que no es un puré de papas uniforme, sino un mural colorido, diferenciado y lleno de contrastes, ya está representado en el Poder Legislativo federal y en los congresos locales. Yo no quiero que me represente la Corte. Ya tengo a mi representante en la Cámara de Diputados y en la de Senadores y los castigaré o premiaré con mi voto este 2024. Si la Corte me representa a mí o a otros cientos de miles, o incluso a millones, no representará a otros tantos. Lo que yo quiero es que la Corte defienda lo que nos une como nación: la Constitución. Firmamos un pacto en 1917 plasmado en el texto constitucional y lo hemos venido renovando, reformando la Constitución, reconociendo con retraso derechos que no siempre han sido populares: la paridad de género, el derecho de las mujeres a decidir, el derecho al matrimonio igualitario, el derecho de las personas con discapacidad a tener oportunidades de desarrollo, el interés superior de la infancia, que desafía la noción de la superioridad patriarcal, el principio propersona como criterio para normar decisiones trascendentales, y todo el abanico civilizatorio del respeto a los derechos humanos.

Insisto, no quiero que la Corte me represente. Yo quiero que la Corte me dé la razón cuando la tenga y que me dé palo cuando no la tenga. No quiero premiar o castigar con mi voto a ningún ministro o ministra, porque entonces los haría depender de mi particular manera de ver el mundo. En vez de defender acuciosamente la Constitución buscarían agradarme —o a otros miles de votantes— para permanecer en el cargo. En una encuesta reciente de GEA-ISA, 70 por ciento de los encuestados afirman que la SCJN cumple satisfactoriamente con la defensa de la Constitución; incluso entre los simpatizantes de Morena, 56 por ciento coincide con esta evaluación positiva. La gente se siente representada aunque no haya ejercido el voto directo por la Corte. ¿Por qué? Porque percibe a la Constitución como un instrumento legítimo, con el que se identifica.

La propuesta del Presidente y de su discípula, de destruir al Poder Judicial y, en particular, a la SCJN, es reaccionaria y sigue el mismo camino de gobiernos populistas eternizados en el poder. Colonizar y luego tomar a las cortes para que éstas sean sumisas al Poder Ejecutivo y que sólo se escuche una sola voz. Pero, esta vez, no pasarán.

## DUDA RAZONABLE

CARLOS  
PUIG

@puigcarlos

¿Qué hará Claudia  
con Omar?

**D**ijo hace unos días Claudia Sheinbaum que no es fuego amigo el que está padeciendo Omar García Harfuch desde que se registró para competir por la candidatura de Morena para la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, sino “parte del proceso”, vaya usted a saber qué quiere decir eso.

Frente a la reiteración, en el último

informe de la COVAJ, que García Harfuch había estado en algunas reuniones posteriores a la noche de Iguala –reveladas hace un año por El País– “que no tuvo nada que ver con la construcción de la verdad histórica”.

También ha dicho, contestando sobre si García Harfuch es su favorito, que “ni el presidente del partido ni yo estamos favoreciendo a una u otra persona, muy mal haríamos en eso”.

En fin, cosas que se tienen que decir en estos tiempos de competencia electoral.

Lo que importa, sin embargo, no es lo que Claudia declare sino lo que haga en las próximas semanas.

La decisión de Claudia, seguramente consultada y aprobada por el Presidente, tiene una lógica electoral. La Ciudad de México está en juego. Así lo demuestran las encuestas, el resultado de la elección del 2021 y la historia de una ciudad gobernada por la izquierda y sus partidos hace un cuarto de siglo; los votantes a veces quieren el cambio por el cambio mismo.

García Harfuch es nuevo en ese gru-

po, no militante, que aparecía como el mejor posicionado en las encuestas, no las de Morena, sino en las de toda la ciudad rumbo al 24 con posibilidades reales de ganar a quien ponga el frente opositor.

No sé si Sheinbaum y su equipo previeron el aluvión de críticas y descalificaciones desde su campo, contra su candidato, en estos pocos días. Tal vez supusieron que como en otros tiempos –muy tricolores–, el bastón de mando servía para cualquier cosa. Evidentemente no es así.

Si Claudia se empeña en Omar y resulta el candidato (ya ven cómo son las encuestas de “flexibles”) habrá que ver el costo que esta fractura tiene no solo en la CdMx sino en la conformación de equipo en la presidencial, así como en las decisiones sobre candidatos al Legislativo en que la candidata, de ser presidenta, necesita leales, más que morenistas.

Y por último, la manera en que Claudia salga de este atorón nos mostrará algo de su capacidad de enfrentar un lío político causado por su decisión. ■

Desde los orígenes de *El arte de la guerra* de Sun Tzu hasta nuestros días, siempre se ha sabido que las guerras se libran entre personas y las personas –con independencia de cuál sea nuestro origen étnico, religioso, social o de cualquier otro orden– tenemos un repertorio de acciones y reacciones derivado de nuestros sentimientos y estados de ánimo. Dicho de otra forma, los seres humanos muchas veces nos dejamos llevar más por lo que sentimos que por la lógica y la razón. Por poner algunos ejemplos, la ira, la envidia, el resentimiento y el odio son sentimientos que han iniciado y desencadenado un sinnúmero de guerras y batallas a lo largo de nuestra historia.

Todo aquel que es un buen guerrero sabe que la guerra sólo puede ser total y que una cosa es usar tambores de guerra para asustar a la gente y otra cosa es que una vez que la guerra empieza, no hay espacio para dudas y todo se resume en dos posibilidades: vencer o ser vencido. O bien se utilizan todos los medios para conseguir la victoria o, de lo contrario, el enemigo se aprovechará de la tibieza mostrada y no pensará dos veces para alzarse con el triunfo. Dicho esto, es necesario e indispensable cambiar la perspectiva sobre lo que está pasando en nuestro país y dejar de argumentar o tratar de interpretar el panorama actual o hacia dónde se dirigen las cosas.

Estamos en medio de una guerra total donde el primer mandato es anular el triunfo, las ganas y cualquier posibilidad de victoria en el enemigo. Y, en segundo lugar, hay que hacer tierra quemada y dejar claro que no habrá perdón, olvido, piedad ni conmiseración para los que estén o formen parte del bando opositor. Las guerras en el México de la época previa a la llegada de Hernán Cortés eran salvajes y brutales; sírvase como ejemplo las batallas libradas entre aztecas, toltecas, tlaxcaltecas y los enfrentamientos entre las distintas tribus y civilizaciones prehispánicas y precoloniales. No fue hasta que la potencia colonizadora e invasora, la España de los reyes católicos y de Hernán Cortés, pisó por primera vez suelo mexicano y cambió el rumbo de la historia. La llegada de los españoles a México es un tema que hasta la fecha sigue siendo debatible en Europa en el sentido de que aún no queda claro qué país actuó de manera más cruel, España o Turquía.

Son tantos los libros escritos sobre la Guerra Civil española y los rastros que dejó con el paso del tiempo, que no es complicado entender por qué había no solamente que ganar –que eso es obvio–, sino por qué había que eliminar toda posibilidad de contestación por parte de los que estaban siendo derrotados. No bastaba con matarlos, además era necesario colgarlos de los postes del telégrafo y exponerlos en la vía pública para que todo el mundo pudiera ser testigo de cuál era el destino de todo aquel que no formara parte del bando victorioso.

Que nadie se equivoque, desde hoy hasta el 2 de junio de 2024 la guerra es total y sin cuartel. No habrá ley ni instrumento del Estado ni nada que sea capaz de protegernos ante las necesidades e intereses del poder. No tenemos más posibilidad y esperanza que la de que se multipliquen tanto los problemas y las necesidades operativas de los que quieren ganar a costa, o haciendo uso de los recursos del Estado, que no les dé tiempo ni capacidad de realizar todo lo planeado. Por eso, no me extraña que los principales líderes de los partidos políticos que conforman al Frente Amplio por México tengan una enorme tentación. ¿Ganar la Presidencia? Lo dudo. ¿Evitar que Morena consiga la mayoría en el Congreso? Si pueden evitarlo, lo harán sin pensarlo. Y es que al final la gran tentación es seguir ocupando sus escaños en el Senado y en la Cámara de Diputados, que –tal y como actualmente están las cosas– parece que eso depende más de quien está a cargo del rumbo del país que de la voluntad del pueblo mexicano.



FOTOGRAFÍA: EDEMÉALDA ORIBAZ

AÑO CERO

Antonio Navalón

@antonio\_navalon



## Guerra total

No hay que caer en engaños, ya que todo lo que suceda en el devenir político de nuestro país se verá acompañado por cubrir el más amplio espectro, de alcanzar, si no es posible los 30 millones de votos –que resulta prácticamente imposible conseguirlo y que además es algo que no perdonaría ni permitiría el presidente López Obrador–, sí es indispensable lograr una victoria contundente e indiscutible. Para poder consumirse la transición deseada por el líder de Morena y no dejar duda de su mandato y legado, Claudia Sheinbaum tiene la responsabilidad y encomienda de ganar de tal manera que no queden dudas, dejando sin posibilidades a la oposición.

Desde hace muchos años hay un asunto pendiente en la democracia mexicana que es el tema relacionado con los migrantes. He sido testigo de las tragedias que sufren los mexicanos que emigran del país, especialmente de aquellos que buscan nuevas oportunidades en Estados Unidos. Pero más allá de la importancia que por sí mismo tiene este tema, lo más relevante de frente a los comicios del próximo año es la capacidad, libertad, pero, sobre todo, la preferencia al momento de votar de los mexicanos que no residen en nuestro territorio.

Desde la creación del IFE ha habido un constante debate sobre el censo de población mexicana y sobre las capacidades y derechos de los mexicanos que viven en el exterior. En estas circunstancias y siendo conscientes de que Sheinbaum tendrá que obtener una victoria total, será indispensable que todos los consulados de México en el extranjero funjan como oficinas electorales del INE y que se catalogue al pasaporte como documento vá-

lido para votar. Y es que con tantos millones de mexicanos viviendo específicamente en Estados Unidos, este es y será un factor clave para inclinar la balanza para cualquier lado. Para lograrlo, es indispensable crear una narración que sea capaz de dar un sentido de identidad y pertenencia a quienes viven fuera con la realidad y quien termine ganando la elección.

Dicho lo anterior, algo que a muchos pudo sorprender, pero que yo vi como lógico, fue la aparición del eslogan #EsClaudia en las pantallas de Times Square, el pasado martes 26 de septiembre. Seguramente se trató de una simulación o de una prueba, pero lo que definitivamente no es una prueba es su deseo de monopolizar el deseo y voto de los migrantes. Mientras eso sucede en la Gran Manzana, aquí sigue latente la discusión sobre si los del Frente Amplio por México realmente quieren vencer a los pronósticos y ganar la contienda electoral. La elección presidencial, que hasta el momento ha sido dirigida desde Palacio Nacional y encargada por Claudia Sheinbaum, no pierde ni un segundo en consolidar lo que es el dominio territorial, económico y político sobre el cuerpo electoral.

Dada la importancia que han adquirido las remesas, dado lo que significa el gran fracaso del tema migratorio tanto para México como Estados Unidos, no me sorprende para nada que haya toda una estrategia y plan de acción para obtener todos los votos del extranjero. Pero, sobre todo, haciéndoles creer que no sólo se fue culpable de forzarlos a buscar más y mejores oportunidades pasando las fronteras, sino que se pretende acompañarlos

en esta pseudorrevolución migratoria que se ha puesto en marcha hace años.

Para lograr la acometida, la primera parte del plan consiste en conseguir dominar el proceso electoral, y para eso es importante, primero, la comprensión del INE. Después, la multiplicación de todos los elementos de desarrollo e infraestructura haciendo uso de los consulados ubicados principalmente en Estados Unidos. Y, por último, es necesario crear un mecanismo de colaboración entre el gobierno mexicano y el estadounidense para darle una buena salida al futuro migratorio. Morena y, principalmente Sheinbaum como defensora de la cuarta transformación, buscan que los migrantes sean un factor decisivo que permita dar continuidad y consolidar el movimiento iniciado por López Obrador.

No me sorprende ni me extraña que la campaña haya empezado en las superpantallas de Times Square, y es que realmente de lo que se trata es que ninguna ley, ninguna condición previa ni ninguna situación sean capaces de hacer dudar de que la victoria tendrá que ser inapelable. Por eso, #EsClaudia.

En cualquier caso, es necesario comprender que esta campaña es una campaña en la que no solamente se están rompiendo todos los antecedentes. Se trata de una campaña inédita que inició en el año 2018 –o incluso desde antes– y que aún sigue en curso. Y es que de lo que difícilmente habrá dudas es sobre el hecho de que, mañana tras mañana, realmente esta administración fue más de palabras y exposiciones que de hechos y resultados. Viene Claudia Sheinbaum y lo hace, primero, tratando de estar a la altura de su predecesor. A pesar de ser consciente de la dificultad de alcanzar los más de 30 millones de votos conseguidos por López Obrador, tiene la ilusión y la esperanza de lograr la acometida. La doctora Sheinbaum también es consciente de que, para realmente lograr sus planes y objetivos, el próximo año tendrá que conseguir una victoria rotunda que no sólo no deje dudas, sino que además le permita gobernar libremente. Sheinbaum no logrará conseguir el histórico apoyo obtenido por López Obrador; no obstante, sabe que tiene que aprovechar la oportunidad que representa el voto de los migrantes en Estados Unidos y hará todo lo posible por contar con ellos. Se trata de millones de votos que serán imposibles comprobar su validez o su precedencia. Pero no sólo eso, sino que lo que también hace interesantes y especiales las próximas elecciones es, por una parte, el ajuste del nuevo INE y, por la otra, la coincidencia con el proceso electoral estadounidense.

Inicia la guerra, ¿quién y cómo la ganará?

# La furiosa batalla por Omar

**L**a batalla por la candidatura de Omar García Harfuch para el gobierno de la Ciudad de México está en dos niveles. Uno es salvaje, donde las corrientes *puras* del lopezobradorismo se están expresando en las páginas editoriales de los periódicos. La otra, en Palacio Nacional, es política, donde la virtual candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, ha defendido a su excolaborador con un argumento básico y sólido: su posición en las encuestas, frente a sus rivales en Morena y de la oposición.

La discusión de fondo sobre la candidatura capitalina está cumpliendo hoy 10 días de intensidad y deliberaciones en Palacio Nacional, que comenzaron hace dos fines de semana cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador tiró línea al líder del partido, Mario Delgado, sobre una candidatura que evitara fracturas. El lunes siguiente se definieron los cuatro perfiles de los contendientes que se anunciaron el jueves, Mariana Boy, la procuradora ambiental que llegó al gobierno del Partido Verde, tras competir con Sheinbaum por la capital; Clara Brugada, García Harfuch y Hugo López-Gatell, pero las fracturas no cesaron, sino se incrementaron.

Los *puros* en Morena están animados por López Obrador, quien en las reuniones internas

**ESTRICTAMENTE PERSONAL**

**Raymundo Riva Palacio**

Opine usted:  
 rivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



ha señalado que García Harfuch no es de sus personajes favoritos, al etiquetarlo como un funcionario que trabajó al servicio de gobiernos priistas y panistas, lo cual es cierto, aunque lo mismo sucede con varios colaboradores suyos que formaron parte de los gobiernos de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, que hoy se encuentran en puestos de gabinete o están siendo promovidos para candidaturas de Morena.

López Obrador quiere a Bru-

gada, la exalcaldesa de Iztapalapa que ha sido pieza central para el Presidente en la generación de apoyos en esa demarcación, principal granero de votos morenistas. Sin embargo, considera que García Harfuch sí puede ganar la elección, teniendo dudas sobre si Brugada, en una contienda competitiva, daría mejores resultados. Esta valoración ha provocado incertidumbre en los corrillos palaciegos, al tiempo que fortalece a sus principales apoyadores.

Sheinbaum es quien más ha estado persuadiéndolo de que su protegido es la mejor carta que tiene Morena para mantener el poder en la Ciudad de México, sustentado con las encuestas. Un estudio de Enkoll, que ha estado trabajando para Delgado en el país, publicada en *El Universal* a mediados de agosto, colocó a García Harfuch con 35% de preferencia efectiva entre morenistas, ocho puntos arriba de Brugada, y 11 por encima del líder del partido, que recién declinó participar en la contienda.

La posición de Sheinbaum ha sido respaldada por el fiscal general, Alejandro Gertz Madero, quien se ha convertido en el principal asesor político del Presidente en el gabinete, y que recientemente le envió un estudio donde el único ganador en la Ciudad de México sería García Harfuch, no Brugada. No deja de

**En la medida que avance la confrontación sin claridad sobre lo que desea el Presidente, la división se irá ahondando**

ser paradójico que Gertz Manero haya dado un espaldarazo a García Harfuch, con quien tiene una pésima relación desde hace al menos cuatro años, reforzando la postura de Sheinbaum, con la cual también ha tenido fricciones en todo este tiempo. El único matiz que se entiende hizo el fiscal al Presidente es sembrar la duda de que, si resultara electo, podría mantenerse alineado en la estrategia de largo plazo para que Andrés López, el hijo más político del Presidente que participa en la toma de decisiones en Palacio Nacional y en el de Sheinbaum, sea candidato presidencial en 2030.

La decisión final del Presidente en torno a García Harfuch no se ha tomado, por lo que ha trascendido, pero las percepciones son poderosas y quizás influyan en ella. El exsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana de la Ciudad de México goza de gran prestigio por la idea de que su trabajo en la capital fue muy bueno. La encuesta de Enkoll muestra que no tanto. La inseguridad tuvo un brinco de 40% de quienes así lo consideraban en mayo de 2022 como el principal problema de la capital, a 55% en agosto pasado, muy por arriba de la corrupción (7%) y la economía (6%).

Pero, al mismo tiempo, los hechos no son más poderosos que las percepciones. No sólo tiene García Harfuch muy buena entrada entre las clases medias altas y las altas, sino en la población en general. En la misma encuesta, 66% de los entrevistados dijo tener una opinión buena de él, contra 19% que la tiene mala, siete puntos arriba en positivos que Brugada, que tiene cinco puntos más negativos que su adversario, lo que parece

una contradicción ante su evaluación en materia de seguridad.

Todo indicaría que, en población abierta, como ha sucedido con López Obrador, las cosas sustantivas se le resbalan. Como se ha visto con el Presidente, es un atributo, no un lastre. Otra variable a su favor es el nivel de conocimiento (64%), contra el de Brugada (58%), y de quien se perfila como el contendiente del Frente Amplio, Santiago Taboada, alcalde de Benito Juárez (40%).

La fuerza de García Harfuch en la opinión pública es muy fuerte, y se refleja en los medios de comunicación, donde los únicos que realmente se expresan en contra son las voces a través de las cuales hablan los *duros* del lopezobradorismo. Hay posiciones internas que trascienden de manera indirecta en los medios, como producto de filtraciones, como lo publicado en la prensa política sobre el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, como uno de quienes encabezaban las campañas contra García Harfuch. Batres lo negó en un mensaje a este espacio, que retomó y acreditó lo difundido en la prensa.

La embestida contra él no va a parar. La semana pasada los padres de los normalistas de Ayotzinapa lo hicieron parte central de sus discursos para exigir el esclarecimiento del crimen, estaimulados por colaboradores cercanos a López Obrador. En la medida que avance la confrontación sin claridad sobre lo que desea el Presidente, la división se irá ahondando y lastimando las candidaturas, probablemente no sólo la de García Harfuch, sino también la de Brugada.



## Omar o Clara, discusión estéril

El debate público en función de dos aspirantes está a la mira de todos. Por un lado, el propuesto por Claudia Sheinbaum; por el otro, la favorita de los radicales del oficialismo; el resultado final tendrá que ver con la última palabra del presidente.

Así o más claro. Habrá dispendio, bardas, espectaculares, gasto en redes sociales y gacetas pagadas en favor de uno u otro precandidato y de poco servirá para el resultado final, toda vez que la "ponderación de votos" se cargará del lado que quiera el jefe moral de todos.

Los argumentos esgrimidos a favor o en contra de cualquiera de los dos son pueriles, ingenuos y estériles.

Decir que Clara Brugada es de izquierda y que Omar García Harfuch carece de ideología y tan solo es un policía, es caer en el simplismo que poco ayuda al proyecto político de AMLO y de la exjefa del Gobierno capitalino, ya que en lugar de evaluar

jilguerillos que pretenden descalificarlo.

De hecho, el acuerdo cupular entre el presidente y la ungida para representar a Morena y rémoras en la próxima elección presidencial, dejará a unos, totalmente desilusionados y a otros, felices porque no se atrevieron a desafiar la línea trazada desde Palacio Nacional.

Las "medallas" que le han colgado a García Harfuch en relación con su participación en la construcción de la verdad histórica en el caso de Ayotzinapa, son absurdas, así como su supuesta connivencia con determinado grupo criminal; todos esos argumentos son intentos desesperados carentes de todo fundamento verídico y sí, en cambio, "encueran" a sus emisores.

Aun a costa de su vida por el atentado pertrechado contra su persona, el exjefe policiaco siguió al frente de sus tareas a tal nivel que revirtió algunos de los indicadores delincuenciales en la CMDX.

De igual manera, Clara Brugada dio muy buenos resultados a los iztapalenses con programas innovadores de política social, al tiempo de desplegar programas de inclusión social

entre las comunidades de la alcaldía más necesitadas.

Cada quien, en su ámbito de competencia, demostró capacidades por arriba de la media, por eso están en la antesala de la jefatura del Gobierno de la Ciudad de México.

Esgrimir otros argumentos de tinte ideológico responde más a aviesos intereses, que a una discusión que aporte elementos de peso en la elección del mejor candidato para Morena.

Cualquiera de los dos, en mi opinión, sería un buen jefe de Gobierno, el caso es que, dependiendo de los intereses personales y de grupo, entonces se alaban o se destruyen a conveniencia propia.

Dirán algunos que lo que cuenta son los resultados de las encuestas, empero eso depende de la "ponderación", de las muestras de población y de los lugares en donde serán aplicadas, así como las empresas seleccionadas para elaborar los estudios demoscópicos; la realidad es que solo un ingenuo, por decirlo de manera elegante, cree que este método será imparcial y transparente.

Uno de los criterios ciertamente más relevantes para escoger a alguno de los dos

suspirantes, tiene que ver con quién es más competitivo ante el candidato del bloque opositor que, como están las cosas, sobre todo después de su victoria en la capital del país, en las elecciones del 2021 en las cuales ganaron 9 de 16 alcaldías; no será un día de campo para Omar García o Clara Brugada, al contrario, se tienen que aplicar al tope de sus capacidades para asegurar la victoria electoral.

Es un espejismo aseverar que con todo el apoyo del Estado, cualquiera puede ganar, porque el dinero y los respaldos institucionales de la 4T no alcanzarían si el candidato o candidata son un fiasco.

De los otros dos aspirantes del oficialismo para la capirucha, Mariana Boy del PVEM y Hugo López-Gatell, diremos que la ecologista tiene mucho más tamaños y capacidades que el llamado 'Doctor Muerte', aunque para el caso, los dos tendrán su premio de consolación, que en realidad es a lo que aspiran, sobre todo López-Gatell, a quien le urge el fuero de un cargo de representación popular federal o local para librar las acusaciones que existen en su contra por su mala gestión durante la pandemia de Covid-19.

DESDE SAN LÁZARO

**Alejo Sánchez Cano**

Opine usted:  
opinion@elfinanciero.com.mx

sus gestiones al frente de Iztapalapa, la alcaldía más poblada de la capital, y de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, se hacen ejercicios relativos a sus orígenes partidistas y de afinidad política a la 4T.

Omar es más izquierdista como el que más y Clara, podría ser más derechista que los azules, tan solo es cuestión de enfoques o dependiendo de cristal con que se mire, lo cierto es que si el señor García Harfuch cuenta con la total confianza de Sheinbaum, en estos tiempos en que ella ya ostenta el bastón de mando, pues son hasta groseros esos intentos del radicalismo y



## Juegos de poder

Leo Zuckermann  
leo@opinar.com.mx

# Rechazan al advenedizo que puede ganar

• Las reglas favorecen a quien va arriba en ellas y ése es García Harfuch.

Nada me gustaría más que el *Doctor Muerte* fuera el candidato de Morena a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. El día de la jornada electoral asistiría gustosamente a votar en contra de **Hugo López-Gatell** y, esa noche, destaparía una botella de champán para celebrar su derrota. Porque no hay manera que este tipejo, responsable de la muerte de cientos de miles de mexicanos, gane una elección.

¿De verdad el partido gobernante cree que somos tan idiotas los ciudadanos como para poner a este cretino como su candidato?

Sí, ya no queremos acordarnos de la pesadilla de la pandemia de covid-19. Pero tampoco nos hemos olvidado de este médico de pacotilla que nos mintió con su voz engolada. Ineficaz, vano y arrogante es el responsable de que México haya sido uno de los países con mayor número de muertes por la pandemia mundial.

Lástima, de verdad, que Morena no lo vaya a lanzar como su candidato. Porque todo indica que el exjefe de la Policía capitalina será el que se quedará con esa candidatura.

**Omar García Harfuch** va arriba en las encuestas. Si es el candidato, Morena incrementará las probabilidades de retener la Jefatura de la CDMX. Esto lo entienden tanto el Presidente como la candidata presidencial de Morena, quienes no pueden darse el lujo de perder la mayoría de los votos en la capital, tal y como ocurrió en las pasadas elecciones de 2021.

Por eso, en una maniobra pragmática, **López Obrador** y **Sheinbaum** ya aceptaron que **García Harfuch** sea el candidato, a pesar de que no tiene “pedigrí” morenista y, peor aún, se formó con **Genaro García Luna** como policía.

Un policía muy eficaz que se ha ganado el apoyo de los capitalinos como lo muestran las encuestas. Y ni **Claudia** ni **López Obrador** están en la tesitura de dejar cabo suelto alguno que les pueda hacer perder votos en las elecciones de 2024. Tan sólo hay que ver cómo ambos defendieron a **García Harfuch** la semana pasada cuando se le trató de involucrar en la fabricación de la “verdad histórica” del caso Ayotzinapa.

Las reglas de la competencia favorecen a **Omar**.

Es el que tiene un mayor reconocimiento de nombre, más opiniones positivas y mayores preferencias como posible candidato. Sus adversarios (el *Doctor Muerte*, la exalcaldesa de Iztapalapa, **Clara Brugada**, y **Mariana Boy**, del Partido Verde) están rezagados; difícilmente podrán cerrar la brecha en tres semanas antes que comience a levantarse la encuesta que definirá al ganador.

En estos días cruciales, los cuatro aspirantes no podrán realizar campañas ni anunciarse en espectaculares. Así es muy difícil, si no es que imposible, mover las preferencias en las encuestas. Las reglas favorecen a quien va arriba en ellas y ése, hoy en día, es **García Harfuch**.

Lo cual tiene furiosos a muchos en Morena. No les gusta nada que un advenedizo se vaya a quedar con la segunda candidatura más importante de la temporada después de la presidencial. Alguien que no tiene el sello de haber fundado el movimiento, con antecedentes familiares priistas y que, para acabarla de amolar, es un policía formado por uno de los hombres más odiados por la 4T.

La favorita de los *puros* es **Clara Brugada**, de la que hablan maravillas. Al parecer, como alcaldesa de Iztapalapa hizo una labor destacada para mejorar la vida de esa demarcación. Es una de las presidentas municipales mejor calificadas de acuerdo con el ranking de Mitofsky en los 150 municipios más grandes del país.

Pero, fuera de Iztapalapa, pocos conocen a **Brugada**. Y ya no le queda tiempo para darse a conocer en tres semanas y alcanzar a **García Harfuch**. Así que, creo, tendrá que conformarse con una candidatura para el Senado rumbo a las elecciones de 2024.

Los resultados de la encuesta de Morena y sus aliados se darán a conocer el 30 de octubre. Mientras tanto, es previsible que los ataques en

contra de **García Harfuch** continúen. Quieren desprestigiarlo los propios de Morena. No lo soportan.

Típico de los partidos que les disgustan los cuadros que vienen de fuera. Los ven como intrusos que no representan los “verdaderos” valores del instituto político. Como si los partidos fueran un club privado donde hay que evitar que se cuele la chusma oportunista que sólo quiere gozar de los privilegios que ellos se merecen.

Se les olvidan dos cosas. Primero, que los partidos son instituciones financiadas por los contribuyentes para que los ciudadanos puedan competir por el poder. Segundo, que el principal objetivo de un partido es ganar el mayor número de votos posibles en las urnas. Si les molesta que eso lo haga un poli ajeno a su cofradía, pues mejor establezcan un club privado donde puedan darse largos baños de pureza.

**García Harfuch va arriba en las encuestas. Si es el candidato, Morena incrementa las probabilidades de retener la Jefatura de la CDMX.**



X: @leozuckermann

## ASTILLERO

*Badiraguato y visita “de alto nivel” // Extraño operativo militar // Octubre: AMLO, 1968 y Morena // Alazraki y Atypical: abandonados*

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

**U**N EXTRAÑO OPERATIVO militar rompió la paz convenida en el entorno de Badiraguato, el simbólico municipio sinaloense que ha sido cuna de varios de los principales jefes del crimen organizado en México y donde residen o han vivido familias de tales figuras delictivas e incluso algunas de estas mismas.

**A LA HORA** de cerrar la presente columna no había información oficial de los mandos militares sobre esta Operación Badiraguato, aunque diversos reportes sabatinos en redes sociales dejaron testimonio de vuelos de helicópteros y movimiento de efectivos uniformados. Días atrás se había producido un ataque en una clínica de Culiacán por parte de un grupo armado para rematar a uno o dos presuntos personajes del narcotráfico que estaban en tratamiento intensivo luego de ser baleados en algún lugar, presuntamente el propio Badiraguato, según diversas fuentes.

**EN ESE ENFRENTAMIENTO** en la clínica del centro de Culiacán murieron los dos supuestos “personajes” heridos, un atacante y un médico que no tenía nada que ver con tales pugnas (uno de los presuntos *capos* habría fallecido en una ambulancia rumbo a otro hospital, al intentar quitar la pistola a un policía que lo custodiaba; en el forcejeo, se ha dicho, el arma se habría disparado).

**EL AJETREO EN** el emblemático rumbo de Badiraguato se ha producido luego que el pasado 20 de septiembre el fiscal general de Estados Unidos, Merrick Garland, dijo ante el comité judicial de la Cámara de Representantes que “por supuesto” se demanda a México la detención y extradición de *Los Chapitos*. Es decir, los demás hijos de Joaquín Guzmán Loera, además del ya entregado al país vecino, Ovidio.

**EL FISCAL GARLAND** eludió calificar como buena la colaboración de México en cuanto a la lucha contra el narcotráfico, sobre todo en el tema del fentanilo. Siempre puede ser mejor esa cooperación, señaló. Ahora, dicho funcio-

nario estadounidense estará en la Ciudad de México el jueves como parte de una poderosa delegación que encabezan el secretario de Estado, Antony Blinken, el secretario de seguridad nacional, Alejandro Mayorkas y la asesora de Joe Biden para asuntos de seguridad nacional, Elizabeth Sherwood-Randall, quien en los hechos es una especie de comisionada de la Casa Blanca para temas delicados con México.

**LA REUNIÓN, CONVOCADA** desde meses atrás, forma parte de los diálogos de alto nivel sobre seguridad que realizan las delegaciones paralelas de ambos países. Se prepara además un encuentro entre el secretario Blinken con el presidente López Obrador. Aunque hay otros temas en la agenda, lo esencial se refiere a la lucha para frenar el tráfico de fentanilo hacia Estados Unidos, lo cual implica la exigencia gringa de que haya más acciones en México contra grupos y líderes del crimen organizado, en especial contra *Los Chapitos*, a quienes se considera principales responsables del envío del opioide sintético que está causando muchas muertes en el vecino país.

### Astillas

**EL PRESIDENTE LÓPEZ** Obrador ha iniciado la cuenta regresiva de su último año en el cargo. El 1º de octubre de 2024, debido a una reforma constitucional para acortar el excesivo lapso entre la elección presidencial y la toma de posesión, ya habrá otra persona con la banda tricolor al pecho... En una atmósfera enrarecida, entre otros temas por los relacionados con Ayotzinapa y con el intento de postulación de Omar García Harfuch al gobierno capitalino, hoy habrá marcha en recuerdo de los sucesos del 2 de octubre de 1968... También se cumplen hoy 12 años del lanzamiento del Movimiento de Regeneración Nacional, en el Auditorio Nacional, que se formalizaría como asociación política el 20 de noviembre del mismo 2011 y en 2014 sería aprobado como partido nacional con registro condicionado... Y, mientras Carlos Alazraki, creador del canal de Internet Atypical (abierto e incluso soezmente contrario a la 4T), ha reconocido que “los empresarios” no están apoyando este proyecto como había supuesto, por ello ahora pide ayuda económica del público para sostenerlo, ¡hasta mañana!

## GIRA DE XÓCHITL GÁLVEZ POR TABASCO



▲ La todavía senadora y representante del Frente Amplio por México recibió el apoyo de

perredistas en el poblado de Tecolutilla, del municipio de Comalcalco. Foto La Jornada

## DINERO

### Comienza la cuenta progresiva // El último recurso de la oposición // Deuda de México comparada con Japón y Estados Unidos

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

**A**YER, PRIMER DÍA de octubre, comenzó la cuenta *progresiva* hacia la consolidación del éxito de un gobierno de izquierda, populista y antiliberal que concluirá la medianoche del 30 de octubre del próximo año. En perspectiva, el desempeño del presidente Andrés Manuel López Obrador puede resumirse así: 1) la oposición trató de impedir que llegara al poder, hasta con el desafuero; 2) ha intentado de mil modos hacer fracasar a su gobierno, y 3) a pesar de todo, se irá con aprobación de 60 a 80 por ciento de los ciudadanos. Dejará una importante obra pública y social, sin la temida crisis financiera de fin de sexenio ni devaluaciones. *No lo han podido ligar directamente con asuntos de corrupción.* Desde el punto de vista de su biografía personal, es el caso de un triunfador, un ser humano realizado; libró todos los escollos del camino, inclusive los sobresaltos de la salud. Debe ser algo muy amargo y frustrante para los personajes del famoso *complot*, Madrazo, Azuela, Salinas de Gortari, Beltrones, Fox, Calderón y Claudio X., y los empresarios de la llamada mafia del poder, Larrea, Ancira, *El Diablo*...

#### Los días que vienen

LA OPOSICIÓN NO tiene en mente regalarle un retiro tranquilo. Andrés Manuel ya puso en las manos de Claudia Sheinbaum el bastón de mando de la 4T, pero entregarle la banda presidencial es otra historia. El problema no son Xóchitl Gálvez, Marcelo Ebrard, Eduardo Verástegui y posiblemente Samuel García. Cuentan Claudia y Morena con la estructura para reunir 35 millones de votos y ganar la Presidencia, la mayoría calificada del Congreso y al menos seis gubernaturas. El problema real está en dos organismos autónomos que tienen la capacidad constitucional de cuestionar, incluso anular, la voluntad de los ciudadanos, el Instituto Nacional Electoral y el Tribunal Electoral de la Federación.

#### Último recurso

ME TOCÓ SER parte del comité que integró la Cámara de Diputados para seleccionar a cuatro nuevos consejeros del instituto, incluso a la presidenta, Guadalupe Taddei. Son gente de primera.

Sin embargo, no hacen mayoría. Lorenzo Córdova y los intereses que representa tienen la mano metida y camina con lentitud la investigación sobre presuntos actos de corrupción durante su gestión. En el caso del tribunal, no obstante la carta que me envió recientemente su presidente, Reyes Rodríguez Mondragón, defendiendo la imparcialidad de su actuación —la publiqué íntegra en este espacio—, en su biografía aparece su relación con Felipe Calderón. Su periodo fue extendido para que concluya hasta después de las elecciones, el 31 de octubre de 2024. Ministros y magistrados no tienen razones para ver con simpatía la continuidad de la 4T. En el futuro serían elegidos por voto popular y se acabarían sus privilegios. INE y tribunal son el último recurso de la oposición.

#### La deuda

EN SU REPORTE correspondiente al mes de agosto de este año, Hacienda informa que “las finanzas públicas del país continuaron sanas y en equilibrio”. Estima que la deuda se mantenga en 46.5 por ciento del PIB este año. Nada mal comparada con Japón, que está endeudado con 258 por ciento y Estados Unidos con 122 por ciento. Sin embargo, a los bancos y bonistas no se les paga con porcentajes del PIB, sino con dinero. La deuda neta de todo el sector público es de 14.2 billones de pesos. La mayor parte la contrató el *prianismo*, pero la actual administración sumó 2 billones.

#### Twitterati

YA NO LEO mucho la propaganda de los medios tradicionales. Es una pérdida de tiempo y un generador de tristeza. Sólo recibo mis noticias de X; mucho más inmediatas, cuenta con expertos en la materia de talla mundial y mucho humor. ¡Mucho mejor!

@elonmusk

R: LE HACE falta, señor Musk, jefe de X, darle un vistazo a su red en México. Sigue invadida de bots. Un alto porcentaje de su contenido lo constituyen difamación y noticias *fake*. Tiene razón, sin embargo, en lo que se refiere a algunos medios tradicionales.

Facebook, Twitter: [galvanochoa](#)  
Correo: [galvanochoa@gmail.com](mailto:galvanochoa@gmail.com)

## OTRA TRAGEDIA MIGRANTE EN EL SURESTE



▲ Tras la volcadura en el kilómetro 134 de la autopista costera de Chiapas, 17 cubanos que resultaron heridos fueron trasladados a

distintos hospitales del estado; en tanto, los 10 que fallecieron serán repatriados, según anunció la embajada de la isla. Foto La Jornada




**Avvocato del Diavolo**  
 Luis Lozano  
 X: @LlozanoO

---

## Autofagia democrática

- Los que votan pueden ser manipulados o engañados por los que son votados.

Durante algunos años he estado escribiendo sobre las trampas que existen dentro de la democracia y que requieren, para mí, el establecimiento de barreras de entrada y controles para garantizar el progreso y el bienestar de las sociedades democráticas. La democracia tiene dos caras, el que vota y el que es votado. El que vota (como generalidad) tendrá más y mejores resultados si es educado y culto, y podrá controlar mejor al votado. Un perfecto ejemplo de esto son los países nórdicos o Suiza.

Pero es difícil que el que vota tenga la educación y cultura requerida para entender todos los aspectos de gobierno y los efectos en su vida. Incluso, países como Estados Unidos están llenos de analfabetas e incultos que tiene la capacidad de votar como cualquier otro. Europa no es ajena a ello, ahí tenemos el suicidio masivo que fue el Brexit donde, tanto los que votan como los votados (manipulando a los primeros), pensaron que la isla británica podría sola y se salió del bloque europeo. Se les olvidó que la isla nunca estuvo sola en sus éxitos imperiales, tenía a las colonias y que Europa fue la sustitución natural de éstas para colocar los productos británicos.

Ése es el problema de fondo, que los que votan pueden ser manipulados o engañados por los que son votados. Entonces, la única manera de controlar la autofagia democrática es controlar mejor a los votados. La idea es clara y la ejecución difícil, porque los políticos que hoy están instalados en sus sillas y que llevan toda la vida viviendo del cuento no harían nada por cambiar las reglas. El segundo reto es convencer a la opinión pública de que exigir capacidades y características de los que son votados no ataca una libertad que es lo que se aduce en estas discusiones.

Siempre que se habla de que los que son votados deben tener ciertas características como carrera profesional, maestría, exámenes de confianza o fama pública, se rebate diciendo que la constitución otorga el derecho

universal de votar y ser votado. El argumento es simplista porque todas las carreras profesionales de este país requieren estudios y certificaciones para ejercerse salvo la de ser político. La Constitución le brinda a usted, querido lector, el derecho de ser cardiólogo, pero al contrario de lo que pasa con los políticos, usted no puede entrar a un quirófano a abrirle el pecho a una señora para hacerle un trasplante de corazón sin haber estudiado medicina, tener una certificación e incluso años de experiencia.

Es así que creo que nuestro sistema político requiere de una reestructuración profunda, no sólo estructural, sino también reglamentaria para filtrar vivales y centrar los puestos en lo que son, servicio público puro y duro.

### ESPAÑA

Y hablando de autofagia, en España se dio esta semana el debate de investidura de **Núñez Feijóo**, que ganó las elecciones, pero, paradójicamente no tiene los apoyos parlamentarios para formar gobierno. Quien sí

los tiene es el actual presidente en funciones **Pedro Sánchez**, que está apoyado por el brazo político de ETA, los golpistas catalanes de 2017 y los pseudocomunistas en su nuevo disfraz de wokismo inclusivo.

Cómo era esperado, **Feijóo** no obtuvo los votos, aunque el debate sirvió para desnudar a **Sánchez** y la secta socialista que lo mantiene en el poder entre otros grupos políticos. Vale la pena ver los debates, porque, a pesar de la difícil situación de España, todavía hay elegancia, elocuencia y contundencia en el debate parlamentario que ya quisiéramos aquí para un día de fiesta.

¿Qué sigue? Le toca al señor **Sánchez**. El punto es el precio que los diputados de Junts (menos de 1% del electorado) le ponen a **Sánchez**. Hasta ahora solicitan una ley de amnistía, un referéndum vinculante sobre la independencia de Cataluña y 450 mil millones de euros. Todo inconstitucional. Estaré escribiendo al respecto.

---

**Feijóo no obtuvo los votos, aunque el debate sirvió para desnudar a Sánchez y su secta socialista.**

---

MAURICIO MERINO

## La gran derrota

Los estadistas no se reconocen por sus palabras, sino por su obra. Sin embargo, las palabras importan para confrontar lo que se dice con lo que se hace: las promesas formuladas y los hechos confirmados. Después de haber entregado el “bastón de mando” y a un año de concluir su periodo de gobierno —el próximo 1 de octubre— ya es evidente que el presidente López Obrador falló: ofreció mucho más de lo que pudo cumplir y hoy, en las vísperas de la conclusión de su mandato, México no está ni remotamente cerca de lo que el presidente prometió a las y los mexicanos.

En su libro *2018 La Salida. Decadencia y renacimiento de México* (Planeta, 2017), dijo que al concluir su sexenio ningún mexicano padecería hambre ni viviría en pobreza extrema. Hoy viven en esa condición de 9.1 millones, mientras que en el 2018 eran 8.7 millones. Dijo que habría una recuperación del poder adquisitivo del 20% y, en el mejor de

los casos, el salario mínimo recuperará su condición previa a la pandemia hasta el 2024. El presidente prometió que el país crecería al 6% en el sexto año en términos reales, pero apenas está saliendo de la depresión de los años anteriores. Dijo que el campo crecería como nunca y que seríamos autosuficientes en la producción de maíz, frijol y arroz. Al final del sexenio, solo la demanda de frijol podrá ser cubierta sin recurrir a las importaciones, mientras que hoy solo producimos 20% del arroz demandado y hay una crisis potencial en la producción y en la importación de maíz.

El presidente ofreció que al final del sexenio la delincuencia estaría acotada y en retirada. Hoy sabemos que ha sucedido lo opuesto: los cárteles criminales están más fuertes y más empoderados que nunca. Dijo que estaría erradicada la corrupción política y la impunidad, pero ambos fenómenos siguen vigentes y todos los datos verificables nos di-

cen que no podrán abatirse en el corto plazo. Dijo que no existiría la compra del voto ni el fraude electoral, pero es la propia Presidencia de la República quien ha decidido burlar abiertamente las leyes electorales para favorecer al partido oficial, a la vista de todo el país.

Ofreció, en fin, que habría una sociedad mejor no sólo por los logros materiales, sino por haber consumado (consumado: subrayo) una revolución de las conciencias en la que predominaría la dignidad, la verdad, la moral y el amor al prójimo. Sobre esto último, sobra la confrontación con la evidencia que padecemos todos los días, atizada durante 2023/24 por la confrontación política que está en curso, inédita tanto por sus dimensiones cuanto por la polarización, las trampas y el encono que ya está produciendo.

Muy poco de lo que se prometió se cumplió. Ni siquiera las grandes obras emblemáticas del sexenio —que han exigido recursos muy superiores a los que se anunciaron, presumiendo el apego a una austeridad republicana— habrán logrado consolidarse al final del sexenio: las tres principales —el AIFA, el Tren Maya y la Refinería de

**México no está ni remotamente cerca de lo que el presidente prometió a las y los mexicanos.**

Dos Bocas— necesitarán en 2025 muchos más caudales públicos para mantenerse en operación, financiadas ya desde el 2024 por un déficit histórico y por un crecimiento exponencial del endeudamiento público que también, se dijo, sería cancelado durante el sexenio.

El argumento del presidente para justificar esos fracasos —dicho una y otra vez en las mañaneras— es que los gobiernos pasados destruyeron a México y que las fuerzas conservadoras se han opuesto a la transformación prometida. Dada la comparación entre palabras y hechos, lo menos que puede decirse es que el presidente fue derrotado durante este lustro por sus adversarios: que ha hablado mucho y ha logrado muy poco. Ahora dice que hace falta más tiempo y más poder: todo el poder concentrado para levantarse de la gran derrota de su sexenio. ●

*Investigador de la Universidad de Guadalajara*



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Opinión destacada

02 Octubre 2023

**Mi Estado,**  
**MI ELECCIÓN**

ARTICULISTA  
INVITADA

**JULIETA  
DEL RÍO\***

@julietdelrio



Esta semana  
se resuelve la  
controversia

Hoy, o en esta semana, pudiera resolverse la controversia constitucional (280/2023) que interpusimos en el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en contra del Senado de la República por la omisión en la designación de los tres comisionados faltantes del Instituto.

De acuerdo con la Dirección de Asuntos Jurídicos del Instituto, es probable que el Máximo Tribunal vote y resuelva dicha controversia esta semana, lo cual será un parteaguas para la transparencia, la rendición de cuentas y la privacidad de las y los mexicanos. Originalmente, esta medida jurídica –que interpusimos el 27 de marzo– recayó en la ponencia de la Ministra Loretta Ortiz Alhf, quien propuso declararla como infundada, pero el 13 de julio dicho proyecto fue rechazado por la mayoría de las y los ministros en una sesión histórica donde se defendió la democracia y los derechos en este país.

El 18 de septiembre se listó por segunda vez la controversia, ahora bajo la ponencia del Ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá. Estamos optimistas, pues la primera vez que fue discutida, ocho ministros fueron contundentes en que el artículo 6º constitucional –que garantiza el derecho de acceso a la información– debe prevalecer ante cualquier omisión legislativa. Actualmente, el Pleno del Instituto lo conformamos solo cuatro de siete comisionados que marca la ley, y estamos incompletos desde abril de 2022. Además, en cinco meses –entre abril y agosto– estuvimos impedidos para sesionar con normalidad, lo que acumuló casi 9 mil recursos de revisión.

En estos momentos, cuatro comisionados podemos sesionar porque el 23 de agosto la Segunda Sala de la SCJN determinó conceder la suspensión del artículo 33 de la Ley de Transparencia, ante un recurso de reclamación (229/2023-CA) que interpusimos el 2 de mayo. El 30 de agosto retomamos sesiones, no obstante, el fondo del asunto es la controversia constitucional. Confiamos en que el proyecto que se apruebe determine que el Senado cumpla con su responsabilidad de designar a los comisionados faltantes; y que, en tanto, el INAI pueda seguir sesionando como se determinó en la suspensión otorgada por la misma Corte, para seguir garantizando los derechos de las y los mexicanos. Hemos dado la batalla legal y a los comisionados actuales no nos pesa sacar adelante el trabajo previsto para siete; sin embargo, por mandato constitucional, los órganos autónomos –como el INAI– deben estar correctamente integrados, así funciona un Estado de derecho.

*\*Comisionada del INAI*

## REFORMA

DENISE  
DRESSER

*Hay señales inequívocas del desmantelamiento del Estado, de que el "elefante reumático" no sólo está varado, la 4T lo está matando.*

## Elefante extinto

**E**scuelas sin piso. Salones sin bancas. Hospitales sin medicamentos. Carreteras violentas sin vigilancia. Municipios en Chiapas donde gobierna quien tenga más plomo para imponerse. Colas y colas por doquier, repletas de adultos mayores que se desmayan por el fragor del sol, parados ahí para lograr que el Estado haga algo por ellos. Presas sin agua y comunidades enteras sin acceso al líquido vital. Señales inequívocas del desmantelamiento del Estado. Signos evidentes de cómo el "elefante reumático" no sólo está varado. La 4T lo está matando. El presidente López Obrador se quejaba por tener que arrearlo para que se moviera, y entonces decidió decretar su muerte por inanición. Optó por suplantarlo con palomas mensajeras que entregan cheques y pensiones y dinero en efectivo. Y la población, acostumbrada al Estado ausente, no entiende ni protesta ante su destrucción.

Como los elefantes en riesgo por la falta de agua en partes de África, el Estado mexicano es una especie amenazada. Así lo detalla el número más reciente de la revista *Nexos*, dedicado a la carnicería cuatroteísta. Con el argumento del combate a la corrupción y el puntapié a los privilegios, el gobierno lopezobradorista ha ido desmantelando al Estado mexicano. Decreto tras decreto, recorte tras recorte, reforma tras reforma, AMLO le ha limado los colmillos de marfil, le ha quitado los alimentos, y está a punto de cortar las patas al paquidermo. Margaret Thatcher y Ronald Reagan, los artífices del credo neoliberal, no han encontrado un mejor pupilo en el hombre que "pone primero a los pobres", pero los coloca a la intemperie. La transformación presume menor pobreza, pero no entiende ni atiende mayor precariedad.

Los verdaderos beneficiarios de la 4T son los que ahora están cómodamente sentados en la silla del poder, decidiendo de manera discrecional cuánto dinero despilfarrar, cuántos recursos desviar por razones políticas o electorales, cuánto dedicarle al Tren Maya porque es prioridad presidencial, por encima de la compra de medicamentos. Por encima del bienestar prometido pero sacrificado.

El impacto del elefante famélico, hasta los huesos, es doloroso. En el 2023 hay 30 millones

de mexicanos más que no tienen acceso a los servicios de salud. La mortalidad infantil va en aumento por el retroceso en los esquemas de vacunación. La pobreza de aprendizajes crece y el abandono también. El número de consultas otorgadas por los servicios públicos de salud ha caído drásticamente desde 2019, dejando de otorgar tratamientos a enfermedades como el cáncer y el VIH. La organización *Signos Vitales* acaba de documentar al México social, y las carencias crecen, las brechas se amplían.

Ante ello sorprende el pasmo de la población. Su sometimiento al desmantelamiento. Quizás porque, para quienes sobreviven en la base de la pirámide, el Estado nunca ha sido una presencia permanente. Han logrado sobrellevar su ausencia desde hace décadas, trabajando en la informalidad, dedicándose al comercio ambulante, vendiendo tortas y tacos en la calle, yendo a un médico privado aunque gasten todo su ingreso para pagarlo. Cuando hay una emergencia o una crisis, ya han aprendido que no se puede contar con el apoyo estatal. No hay seguros de desempleo, o redes robustas de seguridad social, o un IMSS que atienda de manera inmediata, o un policía que aparezca a la hora de un robo o un desfile de narcotraficantes por la calle principal. El elefante –aun en su versión reumática– era una promesa, un sueño, no una realidad.

Quizás por ello prefieren recibir el dinero que AMLO les envía, en lugar de exigir una mejor escuela, o un mejor transporte público, o una comunidad más segura. No se extraña lo que no se ha tenido, y para los más vulnerables, el elefante era una entelequia. Pocas veces proveyó el apoyo y la seguridad para avanzar, para moverse, para defenderse. Hoy los servicios públicos son peores o inexistentes. Hoy la protección al pueblo se da a través de las palabras del Presidente, pero no donde cuenta: en las calles, en los hospitales, en lugares por los cuales el elefante reumático estuvo alguna vez. Hoy AMLO ordena la distribución del dinero, y como cualquier emperador de antaño, con el pie posado sobre su presa, presume que ya asesinó al elefante. Y su séquito le aplaude aunque al final de la expedición, quien le carga las maletas se morirá de dengue o de sed.



## A un año de terminar el gobierno de AMLO



El 30 de septiembre del próximo año será el último día de la administración de Andrés Manuel López Obrador. Hasta ahora, su sexenio ha marcado positivamente al país y lo ha hecho de raíz. Ha habido muchos avances en muchas materias, y se ha dado un fenómeno que hace décadas no se daba: que la gente quiera y respete a su presidente.

Cuando tomó posesión como presidente Enrique Peña Nieto, en 2012, parecía imposible que Andrés Manuel López Obrador se convirtiera seis años después en mandatario. La prensa lo consideraba ya un cadáver político: un liderazgo que no aportaría más. Además, se salía del PRD, y era incierto que en tan poco tiempo pudiera fundar un nuevo partido que fuera competitivo. Parecía que era el fin, políticamente hablando, de AMLO.

Pero no fue así. En pocos años, López Obrador logró consolidar a Morena, y en seis, ganó no sólo la presidencia de la República, sino que también las Cámaras de Diputados y Senadores. Los fenómenos AMLO y Morena son dignos de estudio.

Cuando ganó la presidencia de la República, había ciertas dudas acerca de cómo le haría para cumplir todo lo que había prometido. Era luchar no sólo con lo que el propio AMLO denominó el “elefante reumático, mañoso y corrupto” (es decir, la administración pública heredada del neoliberalismo), sino que también había que enfrentar a la oposición y a los medios de comunicación.

La tarea era titánica, pero a cinco años ya de distancia, se puede decir que se logró. México hoy es un mejor país. Hay una administración responsable que trabaja entorno al pueblo, y que ha puesto a los humildes como prioridad.

Además, para agregar complejidad, en este sexenio se enfrentaron dos elementos externos que no estaban presupuestados: la pandemia de covid-19 y la guerra entre Rusia y Occidente.

Falta aún mucho por hacer, pero se ha avanzado de forma enorme: hay menos pobreza y más igualdad. Por eso se precisa continuidad, y es lo que en realidad está en disputa en el 2024. Y todo indica que la habrá, en manos de Claudia Sheinbaum.



Ayer, 1° de octubre, inició la cuenta regresiva del último año del sexenio del presidente **Andrés Manuel López Obrador** y justo en un año estará entregando la administración pública federal, muy probablemente a la primera presidenta de la República. Recordemos 50 de los compromisos que hizo al inicio de su mandato y hagamos un balance de su cumplimiento:

1. Convertir la corrupción en delito grave.
2. No robar y no permitir que nadie se aproveche de su cargo.
3. Eliminar el fuero de los altos funcionarios públicos.
4. Separar el poder económico del poder político.
5. Habrá un auténtico Estado de derecho.
6. Transitar hacia una verdadera democracia.
7. Cancelar la mal llamada Reforma Educativa.
8. No aumentar los precios de los combustibles más allá de la inflación.
9. No endeudar al país.
10. No gastar más de lo que ingrese a la hacienda pública.
11. Respetar los contratos suscritos por los gobiernos anteriores.
12. Las inversiones estarán seguras.
13. Respetar la autonomía del Banco de México.
14. Impulsar proyectos productivos con inversión pública y privada, nacional y extranjera.
15. Que la migración sea optativa.
16. Construir el Tren Maya.
17. Sembrar 1 millón de hectáreas de árboles frutales y maderables en el sur-sureste del país.
18. Rehabilitar las refinerías existentes y hacer una nueva refinería en Dos Bocas, Tabasco.
19. En el Istmo de Tehuantepec, promover la creación de una nueva línea férrea para un tren de carga y ampliar los puertos de Salinas Cruz y Coatzacoalcos.
20. Habrá subsidios fiscales para la creación de fábricas.
21. Construir el nuevo aeropuerto de Ciudad de México con dos pistas adicionales en la base aérea de Santa Lucía.
22. En la franja fronteriza, reducir el IVA de 16 a 8 por ciento. El ISR bajará en 20 por ciento. La gasolina, el gas y la electricidad costarán menos que en el resto del país.
23. Aumentar al doble el salario mínimo.
24. Disminuir las desigualdades sociales.
25. Instalar un nuevo modelo económico

26. Crear el Instituto Nacional para la Atención de los Pueblos Indígenas.

27. Iniciar el programa de medicamentos gratuitos en las zonas marginadas, que será universal en todo el país a mitad del sexenio.

28. Tres millones de jóvenes serán contratados para trabajar como aprendices.

29. Otorgar 10 millones de becas a estudiantes de cualquier nivel escolar.

30. Fomentar el deporte y las actividades artísticas, la ciencia y la tecnología.

31. La pensión a los adultos mayores se duplicará y tendrá carácter universal.

32. Un millón de personas con discapacidad tendrán una pensión igual.

33. Atender de inmediato a los damnificados por los sismos.

34. Otorgar créditos a la palabra a los agricultores, ganaderos, pescadores, dueños de talleres y comerciantes.

35. Ayudar a productores del campo con subsidios y precios de garantía, y vender a precio justo una canasta de alimentos básicos para combatir la desnutrición y el hambre.

36. Crear cien universidades públicas en todo el país.

37. No permitir el *fracking* ni los transgénicos.

38. Bajar los sueldos de los altos funcionarios públicos.

39. No habrá servicio médico privado para los altos funcionarios.

40. Prohibir viajar en primera clase a cualquier funcionario público o en cualquier avión o helicóptero privado.

41. Vender el avión presidencial y toda la flotilla de aviones y helicópteros para uso personal de los altos funcionarios. No habrá compra de vehículos.

42. El Presidente ganará 40% menos que el último mandatario y no vivirá en Los Pinos.

43. Se reducirá en 50% el gasto de publicidad del gobierno.

44. Disminuir las unidades administrativas y no habrá oficinas del gobierno en el extranjero, salvo consulados y embajadas.

45. Los 8 mil elementos del Estado Mayor Presidencial formarán parte de la Guardia Nacional.

46. Crear la Guardia Nacional.

47. Conocer la verdad del caso Ayotzinapa.

48. Reducir 20% la tasa de homicidios.

49. Crear un sistema de salud mejor que el de Dinamarca.

50. Crecimiento económico a 4% anual.



## Razones

Jorge Fernández Menéndez

[www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez](http://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez) / [www.mexicoconfidencial.com](http://www.mexicoconfidencial.com)

# A un año: quimeras y falsas verdades

• Las carencias alimentarias, de seguridad, de salud y educación han crecido.

Dentro de exactamente un año, **Andrés Manuel López Obrador** habrá dejado de ser Presidente de México. Cerrará un sexenio que quiso cambiar dramáticamente el rumbo del país y en parte lo logró, pero con resultados contrarios a los que pretendía: ni el país es más justo ni más equitativo ni más seguro ni más rico ni menos corrupto que antes.

Pese a los miles de millones distribuidos en programas sociales y a los 60 mil millones de dólares anuales que llegan por las remesas, la pobreza ha crecido, porque si bien por esos recursos federales (que se entregan muchas veces sin control y en efectivo) y las remesas han aumentado los ingresos de las familias, lo cierto es que las carencias alimentarias, de seguridad, de salud y educación han crecido.

Esta administración quiere este año concluir sus cuatro proyectos estratégicos a los que destinó enormes cantidades de dinero: la refinera Olmeca, en la que ha invertido 25 mil millones de dólares; el Corredor Transístmico, en el que llevan invertidos más de 200 mil millones de pesos y está muy lejos de ser concluido; el Tren Maya, que va en 25 mil millones de dólares, y el aeropuerto Felipe Ángeles, que costó, según cifras oficiales, 75 mil millones de pesos sin tomar en cuenta las vialidades de interconexión, muchas de ellas no concluidas, por lo que el aeropuerto opera con pocos vuelos, a lo que hay que sumar cerca de 300 mil millones de pesos perdidos (se están pagando) por la cancelación irracional del aeropuerto de Texcoco.

Para muchos esas obras serán la gran herencia del sexenio, que en realidad demuestran la debilidad del proyecto estratégico planteado. **Al invertir cantidades enormes en obras, cuya utilidad estratégica es tan cuestionable como la posibilidad de amortización, éstas pierden sentido global.** ¿Tiene lógica construir a ese costo una refinera cuando, como vimos con la compra de Deer Park, en Texas, el precio de las existentes es diez veces menor?, ¿tiene sentido un Tren Maya a un costo económico y medioambiental enorme?, ¿tiene algún beneficio haberse decidido por el Felipe Ángeles, destruyendo la obra de Texcoco que ya estaría funcionando plenamente y hubiera regresado a la Ciudad de México como un hub internacional?, ¿tiene sentido seguir pagando por un aeropuerto que no se construyó y dejar sin recursos al actual, porque el TUA íntegro se destina a pagar los bonos contratados para construir Texcoco?, ¿tiene sentido el Corredor Transístmico, ya que sin él no existe la inversión suficiente en gas y energía en la zona para que, más allá de una vía de comunicación que está aún lejos de tener la dimensión que se dijo originalmente, se puedan establecer grandes plantas industriales?

El mayor fenómeno económico de nuestra época es el

*nearshoring*, la relocalización de empresas a partir de una tendencia a la regionalización de los sistemas productivos. México tendría que ser el gran beneficiario de ese proceso. Lo somos, pero muy parcialmente. Cuatro temas ahuyentan las inversiones: la falta de energía y la política energética, que no cumple con las exigencias que el proceso de desarrollo exige, la falta de gas en muchas zonas del país, la falta de agua y la inseguridad, física y jurídica.

Con los recursos destinados a esas grandes obras se podría haber sustentado toda la infraestructura en energía, gas y agua. Los proyectos estratégicos para esas áreas estuvieron en el escriptorio presidencial, junto con los nombres de los inversionistas

y la participación que habría de cada uno de ellos. Pero se los desechó para impulsar el tren, el nuevo aeropuerto, para concentrar en CFE la generación de energía y para tratar de reinventar el México de los años 70 en el ámbito petrolero.

Los costos en términos de desarrollo han sido altos y lo son aún más si percibimos la potencialidad de los proyectos que se están perdiendo. Un ejemplo, se iba a localizar en Chihuahua la mayor planta mundial de baterías para automóviles eléctricos, una inversión mucho mayor, por ejemplo, que la de Tesla en Monterrey. Sólo faltaba una línea de transmisión de energía de unos pocos kilómetros. CFE dijo que no entraba en sus planes construirla, pero tampoco permitió que la construyera el Estado o la propia empresa que estaba dispuesta a levantarla y entregársela. Simplemente, CFE se negó y la inversión, multimillonaria, se fue a Tennessee.

Los números de la inseguridad son evidentes: hay 140 mil muertos y más de 40 mil desaparecidos en cinco años, muchos más, incluso sumados, que en los gobiernos de **Calderón** y **Peña**. La inseguridad jurídica se refleja en la sistemática violación de los términos el T-MEC en energía, agricultura, telecomunicaciones, entre otros temas. La salud es uno de los mayores pendientes: en cinco años no se ha podido garantizar el abasto de medicinas, se destruyó el seguro popular, que lo reemplazó el Insabi, pero fue tan ineficiente que tuvo que ser cancelado por el propio gobierno y ahora estamos en una transición que quién sabe a dónde llevará la salud pública. Por lo pronto, la mitad de la población no tiene acceso a la seguridad social. Y a eso hay que sumarle la pésima gestión de la pandemia con más de 600 mil muertos.

La popularidad presidencial es tan indudable como volátiles son las popularidades políticas. Seguir con el diagnóstico de lo que no se ha hecho bien es relativamente sencillo. Pero en estos meses, tanto en el oficialismo como en la oposición, el desafío es tratar de definir una estrategia a futuro que nos saque de un esquema de desarrollo que condena a la estrechez, la ineficiencia, la reproducción de la pobreza.

## Los costos en términos de desarrollo han sido altos.

# El presidente politiquero

LEER ES PODER

**Fernando  
García Ramírez**
 @Fernandogr


Uno de los efectos más empobrecedores de la cuatro té, a la que venturosamente sólo le resta un año de gobierno, es el de haber pervertido el significado de las palabras.

Comenzaron por llamar “conservadores” a los liberales para asumir ellos la etiqueta juarista. Desconcertados, los seguidores de López Obrador, que toda su vida habían aborrecido el liberalismo, se tuvieron que asumir como nuevos liberales, es decir, neoliberales, etiqueta que también detestan.

George Orwell designó en 1984 a este ejercicio de confusión intencional “neolengua”. Con más detalle, Víctor Klemperer analizó los procedimientos mediante los cuales los nazis fueron alterando el

lenguaje para que las palabras perdieran su significado original en *La lengua del Tercer Reich*.

Dudo mucho que López Obrador haya leído a Orwell y sepa siquiera quién fue Klemperer. La tergiversación de términos que practica es silvestre. Una de las perversiones del lenguaje que más frecuente es la de llamar “politiquería” a toda acción política que se le opone. La política “es un oficio noble”, afirma el presidente. La politiquería, en cambio, es algo ruin, propio de sus opositores.

López Obrador puede torcer la ley. Mentirle a sus seguidores. Traicionar a sus aliados. Insultar a sus adversarios. Tiznar la honra pública de aquel a quien quiere anular políticamente. Exhibir documentos

reservados. Se puede reunir con los diputados de Morena, darles línea, regañarlos como si fueran niños, amenazarlos, y al día siguiente decir en su conferencia que respeta la independencia de los diputados morenistas. A eso le llama López Obrador “hacer política”. Se cree Talleyrand (dudo que sepa quién fue Talleyrand) pero actúa como un vulgar priista.

En cambio, tacha de “politiquería” a todo lo que se oponga a sus designios. Si un grupo de madres buscadoras le solicita una reunión, es “politiquería”. Si la sociedad se muestra preocupada por el secuestro de turistas extranjeros, es “politiquería”. Si el Departamento de Estado norteamericano muestra preocupación por la inseguridad en México, es “politiquería”. En defensa de la pésima administración de Cuauhtémoc Blanco en Morelos, el presidente acusa a la oposición de “politiquería”. Para evitar los señalamientos sobre la grave carencia de medicinas en los hospitales públicos, acusa a la prensa de “politiquería”. Si un grupo de padres de familia le reclama el deficiente contenido de los libros de texto gratuitos, es que están haciendo

“politiquería”. A los legisladores republicanos que protestan por la falta de acciones efectivas en contra del tráfico de fentanilo, los acusa de estar haciendo “pura politiquería”.

Es decir, el “oficio noble de la política” es lo que él práctica y “vil politiquería” todo reclamo social que no se suma a su causa. Todo lo que él hace es positivo, todo lo que hacen sus opositores, negativo. Él ejerce mediante la política su amor al pueblo. Sus opositores, con su politiquería, lo que buscan es seguir “robándole al pueblo”.

Este ejercicio, consistente en calificar una cosa como lo contrario de lo que realmente es, le ha funcionado entre sus seguidores. Ofrece una visión maniquea de fácil digestión. ¿Tendrán las madres buscadoras razón en su reclamo? ¿Los padres de niños con cáncer estarán expresando un reclamo real? Basta con que el presidente califique a estas madres y padres angustiados de hacer “politiquería” para desfondar su reclamo ante los fieles de la cuatro té.

Si la alcaldesa de Tecamac sumisamente le besa la mano a López Obrador, está haciendo “alta política”. Si miembros de la familia Le Baron le piden al presidente que los reciba para exponerle la terrible situación que se vive en una zona del norte del país, rechaza su solici-

tud porque se trata solo de una acción politiquera.

Va a costar mucho trabajo regresar a los militares a sus cuarteles. Reparar el daño institucional que se ha llevado a cabo en estos cinco años será labor titánica. Restaurar la honda división que López Obrador ha promovido en la sociedad requerirá un enorme esfuerzo. Pero la perversión que López Obrador ha operado en el lenguaje será sin duda una de las tareas más arduas, porque el engaño ha calado hasta la médula social.

Estamos a pocas semanas de entrar al torbellino de las pre-campañas. Se prodigarán promesas y mentiras. Se intentará con las armas de la mercadotecnia, la propaganda y las nuevas tecnologías engañar a la gente. Se devaluará aún más el lenguaje. Los 800 mil muertos del Covid serán calificados como politiquería de la oposición. Los 160 mil asesinatos dolosos ocurridos bajo este gobierno serán obra de Felipe Calderón.

Las mentiras que ha prodigado López Obrador en estos cinco años han calado hondo en la sociedad. El atroz hijo de Macuspana, para acumular poder en torno a su persona, ha contribuido, como ninguno, a envilecer el lenguaje político. Corregir esta perversión será uno de los trabajos más importantes del próximo gobierno.

# La popularidad de AMLO al comenzar el último año

COORDENADAS

## Enrique Quintana

 Opine usted:  
 enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

 @E\_Q

**E**l presidente Andrés Manuel López Obrador comenzó el día de ayer el último año de su mandato.

El 1 de octubre de 2024, quien resulte ganadora del proceso electoral del próximo año tomará posesión y **comenzará un nuevo gobierno**.

Por eso resulta interesante observar algunos elementos de la encuesta que hoy publica EL FINANCIERO en la que se mide la **aprobación del presidente** de la República al comenzar último año de su sexenio.

AMLO tiene un **58 por ciento de aprobación**, contra un 41 por ciento de desaprobación.

Este nivel se ha mantenido relativamente estable desde el primer trimestre del 2022.

No se han presentado hechos que modifiquen sensiblemente la opinión de la gente con respecto al presidente de la República.

Ni los buenos o malos resultados de su gestión; ni críticas ni halagos parecen modificar el **apoyo de AMLO entre la población, que parece ya bien establecido**.

Se ha analizado mucho cuál es la razón por la que la **aprobación es 17 puntos mayor a la desaprobación** y hay hipótesis plausibles: la capacidad para mantener viva la esperanza; el formidable poder de comunicación que tiene el presidente; la ausencia de otras voces que le hagan sombra; los programas sociales de su gobierno, entre otros factores. En fin, puede haber diversas explicaciones, pero el hecho allí está.

Y, como ha sucedido en otras mediciones, en ésta, el nivel elevado de respaldo del presidente de la República **no coincide con la aprobación de sus acciones de gobierno**, en donde hay calificación reprobatoria en diversas materias como seguridad, combate a la corrupción o manejo de la economía.

Se salva, sin embargo, el tema de los apoyos sociales, en donde hay un claro respaldo mayoritario.

Y reciben **más apoyo que rechazo** las tres **obras más emblemáticas de su gobierno**: el Aeropuerto Felipe Ángeles, el Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas.

En este contexto comienzan los últimos doce meses del mandato de AMLO, que también serán de intensa actividad electoral.

La gran pregunta que existe es **si el respaldo de la gente a AMLO podrá endosarse a quien será la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum**; o si la candidata va a cargar con la desaprobación a la gestión del gobierno en diversos ámbitos.

Si ocurriera lo primero y el respaldo de la gente a AMLO pudiera trasladarse directa y completamente a Sheinbaum, creo que sus posibilidades de triunfar en las elecciones serían muy elevadas.

Se dice, y creo que con razón, que una elección presidencial en la que todo apunta a que haya dos candidatas fuertes –aún no sabemos qué vaya a hacer Movimiento Ciudadano o si van a lograr participar algunos candidatos independientes– en buena medida será **una elección plebiscitaria**.

Es decir, será un proceso electoral en el que habrá de **medirse el respaldo al proyecto del actual gobierno**.

Si ese el tono que adquiere la contienda electoral, con el nivel de respaldo presidencial que hoy existe, podría **anticiparse el triunfo de Sheinbaum** y quizás incluso el que Morena pudiera conseguir mayoría absoluta en las Cámaras.

Si la oposición lograra, en el curso de la campaña, que la contienda **no fuera una disputa por el proyecto de la 4T** sino un proceso en el que compiten dos candidatas, cada una con fortalezas y debilidades, entonces tal vez podría darse una contienda más competitiva.

Como muchas veces le he comentado en este espacio, al observar las mediciones de apoyo al presidente, quienes piensan que hay una mayoría contraria al actual gobierno es porque viven en una realidad diferente a la del grueso de la población.

Si la senadora Gálvez contiene frente a Claudia Sheinbaum podría haber competencia. Si lo hace frente a López Obrador, creo que va a ir en camino a la derrota.



**RICARDO MONREAL ÁVILA**

## La aguja en el pajar

**H**ace algunos años escribí el libro *Escuadrones de la muerte en México*. En sus páginas daba cuenta del profundo daño que la Guerra Sucia causó en nuestro país. La violencia que generó dejó una cicatriz que aún no termina de sanar; especialmente, las desapariciones forzadas persisten como una herida abierta. Cada número, cada nombre detrás de la estadística y los casos representa una tragedia humana que nos sigue cimbrando y conmoviendo.

Se trata de una tragedia que no es exclusiva de nuestro país. Por ejemplo, durante la dictadura de Jorge Rafael Videla, miles de personas desaparecieron en Argentina a manos del Estado. Hasta hoy, casi medio siglo después, las madres siguen buscando a sus hijas e hijos.

Como afirma el filósofo español Daniel Innerarity, "las transformaciones políticas, sean de tipo revolucionario o evolutivo, modifican tres clases de asuntos: los sujetos, los temas o las condiciones."

Hoy las desapariciones forzadas siguen siendo un tema vigente, pero su naturaleza cambió. En primer lugar, no son realizadas por un Estado opresor, sino que se encuentran cubiertas por la sombra del crimen organizado, exponiendo la brutalidad de un sistema que devasta comunidades enteras a lo largo y ancho del territorio nacional.

**Hoy las desapariciones forzadas siguen siendo un tema vigente, pero su naturaleza cambió.**

El crimen organizado es un actor clave en la crisis de desapariciones. Su capacidad generó un clima de impunidad que permite que estos horrores ocurran y, desafortunadamente, los jóvenes son reclutados o quedan atrapados en un fuego cruzado que los deja en el abismo de la desaparición forzada.

Las cifras son abrumadoras: según el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas, que recoge datos de 1962 a 2023, en México más de 111 mil personas están desaparecidas. Y aunque la metodología de ese padrón necesita ser revisada para que cuente con la capacidad de alimentarse de la información recibida por las fiscalías, y brindar retroalimentación, el número es un escalofriante recordatorio de la urgencia de no claudicar en la atención de este problema.

Por otro lado, los sujetos y las condiciones también cambiaron, pues está comprobado que la falta de oportunidades, la desigualdad económica y la pobreza son caldos de cultivo para la violencia y los comportamientos delictivos. Las y los jóvenes mexicanos, en particular, han sido víctimas de este sistema que, con el paso de los años, les negó la oportunidad de tener un futuro digno.

A nadie le resulta ajena la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa en 2014; aquel lamentable acontecimiento reveló el grado de vulnerabilidad de la población joven de México ante estos problemas. Así también lo ilustran los casos de los jóvenes desaparecidos en Lagos de Moreno, Jalisco, y los que fueron sustraídos de una finca particular en la comunidad de Malpaso, en el municipio de Villanueva, Zacatecas.

Aunque resulte fácil señalar a los responsables de esta tragedia, lo cierto es que debemos enfocarnos en soluciones integrales. No podemos claudicar en la lucha por la justicia y la seguridad de nuestras juventudes.

Tal y como lo hace el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, se deben fortalecer las políticas sociales que brindan oportunidades reales a las y los jóvenes, y ofrecerles un camino hacia un futuro con bienestar, empleo, educación, salud y esparcimiento.

Mitigar la pesadilla de las desapariciones requiere también fortalecer el sistema de justicia, garantizando que los perpetradores sean juzgados y que las víctimas reciban la reparación del daño sufrido.

La visión para atender el caso de las personas no localizadas y desaparecidas debe ser integral: se debe seguir invirtiendo en una política social que refuerce el núcleo familiar y el tejido social; los sistemas de justicia, las fiscalías y los juzgados tienen que contar con mayor solidez para atender a las víctimas indirectas y castigar a los perpetradores, y tal vez lo más importante, es preciso seguir implementando políticas orientadas a la atención de nuestras y nuestros jóvenes, y alejarlos de una cada vez más arraigada cultura que hace apología del delito. De otra manera, tratar de localizar a quienes no están será como buscar una aguja en un pajar. ●

[ricardomonreal@yahoo.com.mx](mailto:ricardomonreal@yahoo.com.mx)

**MARGARITA ZAVALA**

## Sólo fines electorales

**E**l sexenio prácticamente se acabó y una de las constantes que ha tenido es la propaganda diaria basada en mentiras. Obviamente hay quienes han decidido crear esas mentiras en lugar de reconocer la realidad: los enfermos no tienen medicina, los niños y niñas no tienen educación de calidad, el adulto mayor no tiene quién lo cuide, la madre trabajadora se siente sola frente a sus hijos, no hay tratamientos para el cáncer, el medio ambiente se deteriora; éstos son ejemplos de lo que no funciona en nuestro país y esa es nuestra realidad.

Después de cinco años caemos en la cuenta de que el fin principal de este gobierno, como pasa con todos los populistas, es la acumulación, conservación y perpetuación del poder en vez de la construcción del bien común.

Tres puntos que debemos resaltar de los programas sociales y del presupuesto:

I.- Este gobierno roba pesos con una mano y con la otra regresa centavos. Lo primero que tenemos que entender es que no existe tal cosa como el "dinero del gobierno" y mucho menos "el dinero de López Obrador"; el dinero es de los mexicanos.

A los miembros del partido oficial no les interesa ni el desarrollo ni la ciencia ni la libertad de sus jóvenes; lo que le interesa es ganar las elecciones y como ejemplo está el dato del gasto operativo del programa de adultos mayores, es decir, el dinero que se necesita para implementar ese programa, que es de más de 18 mil 600 millones de pesos. ¿Para qué y por qué una suma tan grande sólo para "operar" un programa? Para pagar la gasolina y los viáticos de un Ejército cuyas actividades tienen fines puramente electorales.

II.- La reducción de la pobreza de ingreso que este gobierno presume será pasajera y costosísima porque el dinero que reparten cada vez alcanza para menos. De hecho, no alcanzó para los más pobres de México porque hay 400 mil mexicanos más en pobreza extrema como lo dicen sus propios datos.

Como es más difícil conseguir dinero, este gobierno ha decidido endeudarnos más a los mexicanos. En efecto, nadie nos había endeudado tanto como este gobierno y, en unos cuantos años, todos, especialmente los más pobres, vamos a pagar las consecuencias.

III.- Todo el dinero que reparten no es para acabar con la pobreza, más bien es asignado con evidentes fines electorales, porque no optaron por los pobres, optaron por los votos. Nunca han visto a los pobres como personas, sólo "medios" en una estrategia política.

Pero afortunadamente la esperanza ya cambió de manos, está de nuestro lado. ●

*Diputada federal @Mzavalagc*

---

## Rayuela

*De Jacobo Árbenz a  
Bernardo Arévalo, todo  
indica que las élites  
guatemaltecas y sus  
aliados imperiales no  
están dispuestos a respetar  
la democracia.*

---